
Accesso abusivo a un sistema
informatico, tentata estorsione e
danneggiamento di sistemi
informatici, con l’aggravante
della finalità di terrorismo: sono
questi reati formulati dalla pro-
cura di Roma, per il momento a
carico di ignoti, in relazione
all’attacco hacker che ha colpito
la Regione Lazio. A coordinare le
indagini sono il procuratore
capo, Michele Prestipino e il pro-
curatore aggiunto, Angelantonio
Racanelli che hanno ricevuto ieri
una prima informativa da parte
della Polizia Postale. Gli accerta-
menti sono stati affidati a due
pm, uno che fa capo al pool dei
reati informatici e un altro che si
occupa di antiterrorismo. Questo
perchè l’attacco informatico ha
coinvolto un sistema importante
come quello del Lazio, mettendo
in pericolo dati sensibili di varie
personalità dello Stato, come, ad
esempio, il presidente della
Repubblica, Sergio Mattarella e il
presidente del Consiglio, Mario
Draghi. Anche l’intelligence,
ovviamente, sta lavorando al
caso. Il grave episodio è stato al
centro di una riunione dell’Nsc,
il Nucleo sicurezza cibernetica
presieduto dal vice direttore
generale con delega al cyber del
Dis, il Dipartimento delle infor-
mazioni per la sicurezza,
Roberto Baldoni: quel Nucleo,
incaricato di gestire eventuali
crisi cibernetiche e di attivare le

Al via il bando internazionale per la selezione dei direttori dei
nuovi musei e parchi archeologici istituiti dal Ministero della
Cultura. “Grazie a questo nuovo bando 4 nuove istituzioni cultu-
rali italiane - dichiara il Ministro Franceschini - avranno un diret-
tore selezionato tra i massimi esperti nazionali e internazionali.
Come in passato, sarà una commissione composta da esperti di
chiara fama e elevato livello scientifico a valutare le candidature.
È un ulteriore passo avanti nel percorso di riforma del sistema
museale italiano. I dati degli ultimi anni sono molto positivi: l’in-
crocio tra autonomia e qualità dei direttori si è dimostrato un bino-
mio virtuoso per l’offerta culturale italiana riconosciuto in ambito
internazionale”. Il bando è online sul sito del MiC. Gli interessati
a partecipare alla selezione possono presentare la propria candi-
datura fino alle ore 12 del prossimo 10 settembre 2021 seguendo le
istruzioni al link https://cultura.gov.it/museitaliani. Le candida-
ture verranno esaminate da una commissione di valutazione,
composta da cinque membri di esperti di chiara fama nominati
dal ministro. La commissione, esaminate le domande pervenute,
ammetterà ad un colloquio, previsto nel mese di dicembre 2021,
fino a un massimo di dieci candidati, da cui selezionerà una terna
di nominativi da sottoporre al Direttore Generale Musei per la
scelta finale. L’incarico di Direttore ha una durata di 4 anni e può
essere rinnovato una sola volta, con decisione motivata sulla base
di una valutazione positiva dei risultati ottenuti, per ulteriori quat-
tro anni. Il compenso previsto per l’incarico corrisponderà ad una
retribuzione annua lorda di 83.142,69 euro, più eventuale premio
di risultato, pari a un massimo di 15.000,00 euro. Il Museo
dell’Arte Digitale che avrà sede a Milano sarà dedicato alla produ-
zione e presentazione di contenuti digitali, svolgendo un ruolo
strategico nelle scenario culturale contemporaneo, sempre più
digitalizzato, connesso e globalizzato, in cui la stessa nozione di
opera e di pubblico va inevitabilmente evolvendo. Il parco archeo-
logico di Cerveteri e Tarquinia comprende la necropoli della
Banditaccia, la più estesa dell’area mediterranea, iscritta nel 2004
dall’Unesco nella lista del patrimonio dell’umanità, il Museo
archeologico nazionale di Tarquinia, che ha sede nell’antico
Palazzo Vitelleschi e conserva tra l’altro il celebre altorilievo dei
cavalli alati provenienti dagli scavi dell’Ara della Regina, e la
necropoli di Monterozzi, siti che complessivamente hanno regi-
strato oltre 153.000 visitatori nel 2019. La Pinacoteca Nazionale di
Siena, collocata nel signorile Palazzo Buonsignori e Brigidi, ospita
la più importante collezione di dipinti su tavola a fondo oro del
Trecento e Quattrocento senese, con capolavori di Duccio di
Buoninsegna, Simone Martini, Pietro e Ambrogio Lorenzetti. Nel
2019 il museo ha avuto quasi 10.000 visitatori. Il parco archeologi-
co di Sepino comprenderà l’omonima area archeologica, con i resti
dell’antica città romana sorta nella valle del Tammaro, e il museo
della città e del territorio, siti che complessivamente nel 2019
hanno visto oltre 27.000 visitatori.

Musei, Franceschini: “Autonomia e qualità 
dei direttori binomio virtuoso per i musei italiani”

Bando per il Direttore
del Parco Archeologico
di Cerveteri e Tarquinia

Estorsione e terrorismo dietro
l’attacco hacker alla Regione

Proseguono le indagini: gravissimi i reati ipotizzati dalla Procura di Roma

Messi in pericolo dati sensibili di varie personalità dello Stato, come il presidente
della Repubblica, Sergio Mattarella e il presidente del Consiglio, Mario Draghi
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la Voce
Roma, Cerveteri, Ladispoli ed Etruria Meridionale

procedure di allertamento, che
già l’anno scorso si era occupato
dell’attacco al sistema informati-
co dell’Ospedale Spallanzani di
Roma. In attesa dell’esito delle
indagini penali, l’assessore regio-

nale alla Sanità, Alessio
D’Amato, ha così ricostruito i
fatti: “L’attacco hacker è partito
dalla violazione di un’utenza di
un dipendente in smartworking.
E’ stato criptato anche il backup
dei dati, ed è l’elemento più
grave. I dati non sono stati viola-
ti ma sono stati immobilizzati.
Siamo in guerra, come sotto un
bombardamento. Si contano gli
edifici che stanno in piedi e quel-
li che sono crollati”, ha aggiunto.
Nel precisare meglio i danni,
D’Amato ha detto che “sono
state cambiate le chiavi della
porta che fa accedere al Ced, il
sistema che gestisce i dati sanita-

ri, le pratiche edilizie e molti ser-
vizi al cittadino. E’ una situazio-
ne che crea profondo disagio.
Crediamo che prima di
Ferragosto saremo in grado di
far ripartire almeno per una
buona parte dei servizi alla
popolazione regionale, come le
prenotazioni per i vaccini, anche
perchè era già in corso una tra-
smigrazione verso un nuovo
cup, ovvero la centrale unica
delle prenotazioni. Rimane però
una problematica più ampia per
altre parti, dove i tempi sono più
lunghi”.
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«Una profonda saccatura -
estesa dalla Penisola
Scandinava fino all’Europa
Centrale - convoglia un flusso
di correnti occidentali in quota
sulle regioni centro-settentrio-
nali italiane, mentresul
Meridione persiste l’influenza
di un’area anticiclonica di
matrice Nord Africana, stabile
sul Mediterraneo centrale.
Oggi e domani assisteremo a
fenomeni a carattere tempora-
lesco sulle regioni settentrio-
nali» puntualizzano gli anali-
sti di Ener2Crowd.com, la
prima piattaforma italiana di
lending crowdfunding
ambientale ed energetico. «La
devastazione è ovunque,
anche in Grecia e Turchia. Il
problema è globale. Bisogna
intervenire subito per preve-

nire e salvare così il futuro
delle prossime generazioni»
sostiene Giorgio Mottironi,
cso e co-fondatore di
Ener2Crowd.com nonché
chief analyst del
GreenVestingForum.it. 
«Bisogna agire in massa con-
tro il climate change, non ci
rimane molto tempo per com-
batterlo» ribadisce Mottironi.
«Certo il problema è globale,
ma anche l’Italia può fare la
sua parte. 
Le tecnologie green e la parte-
cipazione del crowd possono
arrestare il cambiamento cli-
matico» propone Niccolò
Sovico, ceo,ideatore e co-fon-
datore di Ener2Crowd.com,
scelto da Forbes come uno dei
30 talenti globali under-30 del
2020. «Il nostro Paese - prose-
gue il ceo ed ideatore di
Ener2Crowd.com - può fare
tanto nel campo della transi-
zione energetica e sostenibile:
ne ha le conoscenze, le compe-
tenze e le tecnologie esecuti-
ve». La piattaforma, per dare
un ulteriore segnale in tale
direzione, ha deciso - dopo la
vittoria dell’Italia agli Europei
- di compensare tutte le emis-
sioni di CO2 causate dalle tra-
sferte aeree della Nazionale
Italiana di Calcio, pari a circa
93 mila tonnellate, piantando
immediatamente 3.107 alberi
nel proprio programma di
riforestazione “Il Bosco
dell’Energia”. Ma è necessario
un maggiore impegno del
crowd, della gente, ed agire
così in massa. «Tu cosa stai
facendo per combattere il cli-
mate change? Investi nel tuo
futuro!» è il claim della piatta-
forma di lending crowdfun-
ding che è la prima a dedicar-
si esclusivamente alla sosteni-
bilità ambientale e alle rinno-
vabili. Il “crowd” può inco-
raggiare il mercato spingen-
dolo verso nuovi tipi di stru-
menti, tra i quali il più innova-
tivo il lending crowdfunding
ambientale ed energetico.
L’idea di Ener2Crowd.com è
quella di convincere quella
massa critica di risparmiatori
che da sempre puntano sugli
investimenti più sicuri possi-
bili - che una volta immobili e
titoli di Stato - oggi in fuga dai
prodotti finanziari dai rendi-
menti irrisori e non più solidi
come un tempo. 

Brucia la Siberia: si scioglie
il permafrost e si libera Co2

Ottocentomila ettari di foreste

in fiamme con danni incalco-
labili per l’ambiente e per
l’economi. «E livelli record di
emissioni» avvertono gli ana-
listi di Ener2Crowd.com, la
prima piattaforma italiana di
lending crowdfunding
ambientale ed energetico. 
A Jakutsk, una delle città più
fredde del pianeta in inverno,
le temperature sono più alte di
addirittura oltre 10°C. Appena
17 mesi per salvare la Terra: è
questo il tempo che rimane al
crowd - ossia agli abitanti del
pianeta - per trasformare le
proprie abitudini distruttive
in un aiuto prezioso al risana-
mento delle condizioni
ambientali. Il termine è indica-
to da Ener2Crowd.com. «La
devastazione è ovunque e il
problema è globale. Bisogna
intervenire subito per preve-
nire piuttosto che “curare” e
salvare così il futuro delle
prossime generazioni» sostie-
ne Giorgio Mottironi,cso e co-
fondatore di Ener2Crowd.com
nonché chief analyst del
GreenVestingForum.it.
«Bisogna agire in massa con-
tro il climate change, non ci
rimane molto tempo per com-
batterlo» ribadisce Mottironi.
Ma è appunto necessario un
maggiore impegno del crowd,
della gente, ed agire così in
massa. Il “crowd” può inco-
raggiare il mercato spingen-
dolo verso nuovi tipi di stru-
menti, tra i quali il più innova-
tivo il lending crowdfunding
ambientale ed energetico.
L’idea di Ener2Crowd.com è
quella di convincere quella
massa critica di risparmiatori
che da sempre puntano sugli
investimenti più sicuri possi-
bili - che una volta immobili e
titoli di Stato - oggi in fuga dai
prodotti finanziari dai rendi-
menti irrisori e non più solidi
come un tempo. 
«Crediamo fermamente nel
valore che la finanza alternati-
va verde può portare alle per-
sone, alle imprese ed alla
società. Per le aziende abbia-
mo messo in campo tutte le
iniziative possibili per aiutarle
a superare l’emergenza, anche
grazie all’appetito degli inve-
stitori per prodotti in grado di
combattere il climate change,
senza però rinunciare ad un
ottimo ritorno economico,
potendo realizzare fino ad un
8% annuo di rendimento»
mette in rilievo Niccolò
Sovico, ceo, ideatore e co-fon-
datore di Ener2Crowd.com.
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L’agricoltura italiana ha subito
fino ad ora nel 2021 oltre un
miliardo di danni a causa
degli eventi estremi che hanno
decimato le produzioni nazio-
nali. Danni che comportano
tagli  con tagli che vanno dal 5
-10% per le previsioni di ven-
demmia al 10% per il grano
mentre è praticamente dimez-
zata la frutta nazionale con
cali del 30% per le ciliegie, del
40% per le pesche e nettarine
fino al 50% per le albicocche,
rispetto ad una annata norma-
le. E’ quanto emerge dall’ana-
lisi della Coldiretti sugli effetti
del moltiplicarsi degli eventi
meteo estremi che sono prati-
camente raddoppiati (+74%)
fino ad ora nel 2021 rispetto
all’anno precedente tra gelo
primaverile e siccità in una
estate segnata da trombe
d’aria, alluvioni, bombe d’ac-
qua e grandinate.
L’agricoltura – sottolinea la
Coldiretti – è l’attività econo-
mica che più di tutte le altre
vive quotidianamente le con-
seguenze dei cambiamenti cli-

matici ma è anche il settore
più impegnato per contrastar-
li. Siamo di fronte in Italia –
continua la Coldiretti – alle
conseguenze dei cambiamenti
climatici con una tendenza
alla tropicalizzazione e il mol-
tiplicarsi di eventi estremi con
una più elevata frequenza di
manifestazioni violente, sfasa-
menti stagionali, precipitazio-

ni brevi e intense ed il rapido
passaggio dal sole al maltem-
po. Per affrontare i danni cau-
sati dagli eventi estremi che
stanno devastando le campa-
gne italiane – precisa
Coldiretti – servono interventi
strutturali e strumenti di
gestione del rischio sempre
più avanzati, efficaci e con
meno burocrazia.

La Coldiretti ha registrato danni per oltre un miliardo di euro da eventi estremi

Agricoltura, la catastrofe del 2021
Servono interventi strutturali e strumenti di gestione del rischio sempre più avanzati e meno burocrazia

“Con la conversione in legge del decreto
Sostegni-bis, diviene norma l’estensione alle
donne senza limiti d’età delle agevolazioni previ-
sto sinora per i giovani imprenditori agricoli con
la misura ‘Più Impresa’ di Ismea, l’Istituto di
Servizi per il Mercato Agricolo Alimentare del
Ministero delle Politiche agricole. Una modifica
che abbiamo fortemente voluto e che mira a
sostenere il ‘lato rosa’ dell’agricoltura italiana che
oggi rappresenta il 26% del totale”. A dichiararlo
è il deputato Giuseppe L’Abbate, esponente M5S
in commissione Agricoltura e che già da sottose-
gretario al Mipaaf avviò il ‘Progetto Credito’ per
rinnovare l’accesso ai finanziamenti per le impre-
se del comparto primario. “Le imprese agricole -
aggiunge - a totale o prevalente partecipazione
femminile potranno beneficiare di un contributo

a fondo perduto fino al 35% delle spese ammissi-
bili e di un mutuo a tasso zero per la restante
parte nei limiti del 60% dell’investimento. A fine
2020, le donne in agricoltura risultano 233mila su
un totale di 912mila occupati, con 56.300 imprese
iscritte. L’incidenza maggiore rispetto alla media
nazionale la si registra in Campania (39%),
Basilicata (39%), Molise (36%), Liguria (34%),
provincia autonoma di Trento (32%) e Abruzzo
(32%) e, soprattutto al Sud, l’agricoltura ha una
funzione sociale e contribuisce ad attenuare la
disoccupazione femminile”. “Continua il nostro
impegno parlamentare per sostenere con norme
la realizzazione di strumenti semplici, utili non-
ché adeguati alle necessità delle imprese agricole.
Tutto ciò nel solco di una collaborazione proficua
con i vertici Ismea, che ringrazio” conclude. 

Agricoltura, L’Abbate: “Sostegno
a imprese con nuove agevolazioni

Ancora incendi e ondate di calore
Il fuoco assedia il Mediterraneo: è allarme rosso 
a Catania, Enna, Messina, Palermo e Trapani

Villa Certosa in Sardegna,
Berlusconi trova la pace
con Giorgia Meloni
Silvio Berlusconi, Giorgia
Meloni e Ignazio La Russa si
sono incontrati martedì a Villa
Certosa, a Porto Rotondo. Il
vertice tra il leader di Forza
Italia e i due esponenti di spic-
co di Fratelli d'Italia si è svolto
in un "clima assolutamente
cordiale che ha permesso di
superare ogni incomprensione
e rafforzare il clima di collabo-
razione tra le diverse forze del
centrodestra". Lo hanno riferi-
to fonti vicine ai due partiti. "E'
superata ogni incomprensione
e si è rafforzato il clima di col-
laborazione tra le diverse forze
del centrodestra", assicurano le
stesse fonti che sottolineano
come "la prospettiva è quella
di andare uniti quando, nel
2023, finita la stagione del
governo di Mario Draghi, tor-
nerà il confronto tra centrode-
stra e centrosinistra".

Al Senato scatta lo sciogliete
le righe, tutti in vacanza
L'Aula del Senato si prepara
alla pausa estiva. L'ultima sedu-
ta a Palazzo Madama, prima
dello stop di un mese, sarà
giovedì 5 agosto con la discus-
sione sul decreto per la salva-
guardia di Venezia e la tutela
del lavoro. Le commissioni
riprenderanno il 30 agosto,
mentre l'assemblea tornerà a
riunirsi martedì 7 settembre.
Lo ha comunicato il presidente
del Senato Elisabetta Casellati. 

in Breve



Qualche giorno fa il Generale Figliuolo,
Commissario straordinario per l’emergenza
coronavirus, ha affermato che prossimamente si
cercherà di coinvolgere nella campagna vaccina-
le anche i minori: con tanto di obbligo di Green
pass per accedere ai ristoranti, agli spettacoli
all’aperto, ai centri termali, alle piscine, alle pale-
stre, alle fiere, ai congressi, ai concorsi, amusei,
cinema e teatri, e chi più ne ha più ne metta. Il
tutto in barba alla priorità della famiglia, sancita
sia dalla Costituzione italiana che dalla
Dichiarazione Universale dei Diritti dell’Uomo, e
nonostante in mezza Europa i vaccini anti-Covid
non siano stati autorizzati per i minorenni, o al
massimo siano stati raccomandati solamente agli
adolescenti con fragilità. Stati europei quali
Croazia, Portogallo, Irlanda, Islanda, Norvegia e

Ucraina non hanno autorizzato l’uso del vaccino
anti-Covid sui minori. Mentre altre Nazioni
come Germania, Gran Bretagna, Svezia,
Finlandia, Belgio, Olanda e Lussemburgo hanno
deciso di raccomandare la profilassi solo agli
under 18 con fragilità, sconsigliandola agli altri
adolescenti. Se il Governo italiano non desisterà
dai suoi propositi, anche per gli adolescenti e poi
persino per i bambini l'accesso a una serie di ser-
vizi e attività sarà condizionato al possesso del
Green pass, creando quindi delle odiose discri-
minazioni tra i ragazzi, che invece dovrebbero
avere libero accesso alle attività ricreative. Ti
chiedo dunque di firmare la petizione per chie-
dere che il Presidente del Consiglio Draghi e il
Ministro della Salute Speranza rinuncino all’idea
di imporre il Green pass anche ai minori!

Covid-19, Osservatorio Malattie Rare:
“Sul Green Pass appello a Ministero e CTS,
chiarire il destino dei non vaccinabili”
Non è chiaro chi dovrà certificare questa condizione, in cui molti
malati rari ricadono, e già arrivano decine di domande e segnalazioni
Non sono no-vax, ma non posso-
no fare il vaccino. In questa cate-
goria ricadono diverse persone:
chi ha avuto un problema di
salute tra la prima e la seconda
dose, come una reazione allergi-
ca alle componenti del vaccino
stesso, chi ha avuto un parere
negativo dal proprio medico a
causa di patologie pregresse ma
anche tutti quei malati rari e cro-
nici che, per via della loro patolo-
gia, non hanno la possibilità di
accedere alla vaccinazione. Tutte
queste persone non hanno modo
di richiedere il green pass e fra
pochi giorni resterebbero esclusi
da diversi luoghi al chiuso: pisci-
ne, palestre, ristoranti, bar, teatri,
cinema. Salvo una certificazione
alternativa, e il permanere del
vincolo del tampone, ma su que-
sto non c’è ancora chiarezza. “Al
nostro Sportello Legale già ora

stanno arrivando tante domande
al riguardo, e se non si provvede
a chiarire subito tutto dalla pros-
sima settimana sarà molto peg-
gio”, racconta il direttore
dell’Osservatorio Malattie Rare,
Ilaria Ciancaleoni Bartoli, che
lancia un appello al Ministro
Speranza e al CTS: “Per evitare il
caos è necessario che si faccia
subito chiarezza, in modo parti-
colare indicando come dovrà
essere fatto questo certificato
alternativo e soprattutto, in
maniera inequivocabile, da chi
dovrà essere fatto, e quindi chi
sono i soggetti preposti alla certi-
ficazioni. Perché una volta iden-
tificati vanno anche messi in con-
dizioni di fare veramente questi
certificati, e con il rigore che
serve”. Il CTS dovrebbe riunirsi
infatti, per parlare anche di que-
sto, il prossimo 5 agosto. A livel-

lo generale, nell’ordinamento ita-
liano è il DL 73/2017 a regola-
mentare l’obbligo vaccinale e i
relativi criteri di non vaccinabili-
tà. Il comma 3 dell’Art. 1, infatti,
stabilisce che “le vaccinazioni
possono essere omesse o differite
solo in caso di accertato pericolo
per la salute, in relazione a speci-
fiche condizioni cliniche docu-
mentate, attestate dal medico di
medicina generale o dal pediatra
di libera scelta”. Ai sensi di quan-
to previsto da un’apposita nota
del Ministero della Salute, la
Certificazione verde COVID-19
non è richiesta ai bambini esclusi
per età dalla campagna vaccinale
(fino a 12 anni) e ai soggetti esen-
ti sulla base di idonea certifica-
zione medica, tra cui appunto
diversi malati rari e cronici, per i
quali verrà creata una
“Certificazione digitale dedica-

ta”, che però attualmente non è
disponibile. Per ora, in mancan-
za di questa possono essere uti-
lizzate quelle rilasciate in forma-
to cartaceo, ma mancano a oggi
indicazioni operative su chi
siano i clinici a cui è demandato
il compito di rilasciare questa
certificazione: forse i medici di
medicina generale? Forse lo spe-
cialista di patologia? Il Ministero
non precisa nulla e tra i pazienti
c’è grande smarrimento. “Se non
sarà chiarito al più presto assiste-
remo ad una ondata di domande
verso queste categorie e, d’altra
parte, a risposte difformi da un
medico all’altro: è già successo
pochi mesi fa con le assenze dal
lavoro per le categorie fragili,
succederà ancora, e certo nessu-
no ha bisogno ora di nuovo caos.
Per non parlare del fatto che nel
lungo periodo non si potrà

“delegare” agli esercenti il com-
pito di interpretare e validare
certificazioni cartacee facilmente
falsificabili, difficilmente intelle-
gibili e non certo adeguate ad un
compito tanto delicato, anche dal
punto di vista della privacy. Se
vogliamo ripartire in sicurezza e
nel rispetto delle regole, le regole
devono essere chiare e facilmen-
te applicabili”, spiega Ilaria
Ciancaleoni Bartoli. Se il
Comitato Tecnico Scientifico
dovesse far riferimento al già
citato Decreto legge 73 del 2017
verrebbe da dare per scontato

che sarà il medico di medicina
generale a certificare la non vac-
cinabilità, ma è altrettanto vero
che nella nota ministeriale al
momento non viene fatto alcun
riferimento sul punto, l’appello
dell’Osservatorio al CTS e al
Ministero della Salute è dunque
quello di usare queste ultime ore
di lavoro prima dell’entrata in
vigore del Green Pass per mette-
re un punto chiaro sulla questio-
ne. Per ulteriori approfondimen-
ti si rimanda ad uno specifico
articolo pubblicato qui a cura
dello Sportello Legale di Omar.

Vogliono imporre il Green Pass anche
ai minori! Non possiamo permetterlo...

La somministrazione di una terza dose del
vaccino anti Covid è sempre più oggetto
di discussione. "Al momento non ci sono
dati sufficienti per indicare che sia neces-
saria", ha affermato la direttrice esecutiva
dell'Ema, Emer Cooke, in un'intervista a
'Politico'. Cooke ha quindi sottolineato che
i vaccini approvati "rimangono efficaci"
anche con la variante Delta del virus
diventata "dominante nel continente"
europeo. Ma ha aggiunto che "per alcune
popolazioni si potrebbe iniziare a vederne
la necessità, il che non significa che ce ne
sia bisogno universalmente in tutta la
popolazione". Intanto, dopo settimane di
dibattiti fra gli esperti, Israele ha iniziato a
offrirla agli ultrasessantenni. Il siero è

sempre Pfizer. Da settembre lo Stato ebrai-
co sarà seguito da Germania e Gran
Bretagna: entrambi i Paesi offriranno la
terza iniezione ai gruppi vulnerabili.
Secondo quanto riportato dal quotidiano
'The Telegraph', saranno circa 32 milioni i
britannici ai quali sarà offerta, compresi
tutti gli over 50 anni e tutti gli immunode-
pressi. La Germania comincerà a offrire il
richiamo ad anziani e persone a rischio, ha
spiegato il ministero della Salute di
Berlino, facendo riferimento ai timori di
"una risposta immunitaria ridotta o in
rapido declino" tra alcuni gruppi. La terza
dose di Pfizer o Moderna sarà offerta
anche a coloro che hanno ricevuto
AstraZeneca o Johnson & Johnson. 

L’Ema dice No alla terza dose di vaccino
Per l’Istituto di garanzia i vaccini approvati in due dosi 
“rimangono efficaci” anche contro la variante Delta 
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«Nel giorno in cui il Presidente del Consiglio Mario Draghi firma
una direttiva che dispone la declassificazione del segreto di Stato
degli atti sulla Loggia P2 e sull’organizzazione Gladio, rimane ina-
scoltata la richiesta avanzata con l’interrogazione parlamentare n.4-
05492 presentata a firma mia e dei colleghi Calandrini, Fazzolari,
Santanché, La Pietra, Rauti e Totaro, il 19 maggio 2021. Con questa
chiedevamo di rimuovere i segreti di Stato e quelli cosiddetti “fun-
zionali” sulle stragi di Bologna e Ustica. La seconda richiesta pro-
dotta sul tema da inizio legislatura, in ragione di numerosi atti con-
servati negli archivi delle Commissioni parlamentari di inchiesta e
la cui segretezza è stata reiterata poco meno di un anno fa, il 22 ago-
sto 2020, dal Presidente Conte» ha dichiarato Claudio Barbaro,
Senatore di Fratelli d’Italia. «Da sempre siamo contrari alla apposi-
zione del segreto di Stato - continua Barbaro - sulle vicende che
hanno interessato gli anni ‘60, ‘70 e ‘80 del nostro Paese. Non è con-
forme né alla legge né ad alcuna etica pubblica che vi siano pagine,
anche cruente, della nostra storia avvolte da una impenetrabile cor-
tina di segretezza quando si sbandiera invece che “il presidente del
Consiglio ha ritenuto doveroso dare impulso alle attività di desecre-
tazione. L’iniziativa adottata potrà rivelarsi utile ai fini della rico-

struzione di vicende drammatiche che hanno caratterizzato la
recente storia del nostro Paese”. Non esistono verità di Serie A e di
Serie B». «È sconcertante - prosegue - la risposta che la Presidenza
del Consiglio dei Ministri, attraverso il Dipartimento Informazioni
per la Sicurezza (Dis), ha formalmente comunicato, recentemente,
alla Presidente della Associazione delle Vittime di Ustica: “riman-
gono segretati i documenti relativi alla attività del Sismi sui quali, a
suo tempo, fu apposto il segreto di stato dal colonnello Stefano
Giovannone, permanendo l'idoneità ad arrecare, in caso di divulga-
zione, un grave pregiudizio agli interessi essenziali della
Repubblica”. Non ritiene, forse, il Presidente Mario Draghi che tale
dichiarazione sia gravissima? Quali generici “interessi essenziali”
dello Stato sono considerati, incredibilmente, più apprezzabili e
maggiormente rilevanti rispetto alla verità sui due tragici eventi di
Ustica e Bologna?». «Ci auguriamo che quanto prima tutta la verità
venga fuori - conclude il sen. Barbaro - perché non vi potrà essere
mai giustizia, né quella degli uomini né quella della Storia, fino a
quando permarranno le barriere di un segreto che, evidentemente,
serve a proteggerne altri, troppi altri, in nome dei quali si sono
insanguinati almeno due decenni della vita italiana».

Barbaro (FdI), Segreti di Stato: “Non esistono verità di serie A e di serie B”



Ecco la riforma del processo
penale come modificata dal
Governo Draghi. Rispetto al
ddl dell’ex guardasigilli
Alfonso Bonafede, che la scor-
sa primavera era arrivata alla
Camera durante l’esecutivo
giallo-rosso guidato da
Giuseppe Conte, sono molte le
novità. Nella riunione del
Cdm del 29 luglio sono state
introdotte alcune modifiche,
attraverso emendamenti di
mediazione della ministra
Marta Cartabia, tra le quali
una norma transitoria per i
primi tre anni di vigenza e
alcune proroghe. Nel passag-
gio in Commissione Giustizia
sono stati approvati inoltre
ulteriori ‘aggiustamenti’ su
proposta dei gruppi dopo
un’intesa di maggioranza.
Essendo una legge delega,
entro un anno il Governo
dovrà approvare i decreti
attuativi, tranne che per le
norme sulla prescrizione (uni-
tamente a poche altre disposi-
zioni), che entreranno imme-
diatamente in vigore dopo il
via libera definitivo del
Senato, dove il voto sulla rifor-
ma è atteso a settembre dopo
la pausa estiva. La riforma, nel
suo complesso, prevede una
serie di misure deflattive dei
processi con l’incentivazione
dei riti alternativi, la messa
alla prova, la semplificazione e
la digitalizzazione delle proce-
dure, così da rendere più cele-
re la celebrazione dei procedi-
menti penali. Dopo la senten-
za di primo grado viene man-
tenuto il principio del ddl
Bonafede: la prescrizione si
blocca, qualunque sia l’esito
del procedimento, ma con
l’obbligo di chiudere i proces-
si in due anni in appello e in
un anno in Cassazione, pena
l’improcedibilità. Il che signifi-
ca che il giudice d’appello, o la

Cassazione, accertato il supe-
ramento dei termini proces-
suali previsti, dovranno
dichiarare di non doversi pro-
cedere (la cosiddetta prescri-
zione del processo e non del
reato). Previste assunzioni e
digitalizzazione dei Tribunali
in attesa dell’entrata a regime
delle nuove norme. Di seguito
le novità introdotte nella rifor-
ma Cartabia, in prima lettura
alla Camera. La riforma
riguarda solo i reati commessi
dopo l’1 gennaio 2020; entra in
vigore dopo la pubblicazione
in Gazzetta Ufficiale della
legge. La riforma entra in
vigore gradualmente, per con-
sentire agli uffici giudiziari di
organizzarsi: anche tenendo
conto dell’arrivo dei 16.500
assistenti dei magistrati, previ-
sti dall’Ufficio del processo; e
dei circa 5mila per il personale
amministrativo (cioè vengono
immesse oltre 20mila perso-
ne). In un primo periodo i ter-
mini saranno più lunghi. Per i
primi 3 anni, entro il 31 dicem-
bre 2024, i termini saranno più
lunghi per tutti i processi (3
anni in appello; 1 anno e 6
mesi in Cassazione). Con pos-
sibilità di proroga (totale, fino
a 4 anni in appello (3+1 proro-
ga); e fino a 2 anni in
Cassazione (1 anno e 6 mesi +

6 mesi di proroga) per tutti i
processi in via ordinaria. Ogni
proroga deve essere motivata
dal giudice con ordinanza,
sulla base della complessità
del processo, per questioni di
fatto e di diritto e per numero
delle parti. Contro l’ordinanza
di proroga, sarà possibile pre-
sentare ricorso in Cassazione.
Di norma, è prevista la possi-
bilità di prorogare solo una
volta il termine di durata mas-
sima del processo. Solo per
alcuni gravi reati, è previsto
un regime diverso: associazio-
ne di stampo mafioso, terrori-
smo, violenza sessuale e asso-
ciazione criminale finalizzata
al traffico di stupefacenti. Per
questi reati non c’è un limite al
numero di proroghe, che
vanno però sempre motivate
dal giudice sulla base della
complessità concreta del pro-
cesso. Per i reati con aggravan-
te del metodo mafioso, oltre
alla proroga prevista per tutti i
reati, ne sono previste come
possibili ulteriori due (massi-
mo 3 anni di proroga) sia in
appello che in Cassazione.Per
416 bis, primo comma, fino a
due proroghe ulteriori, oltre a
quella prevista per tutti i reati.
Quindi nel complesso fino a 3
proroghe di un anno in appel-
lo. Ciò significa max 6 anni in
appello e max 3 anni in
Cassazione nel periodo transi-
torio (fino al 2024), che diven-
tano max 5 anni in appello e
max 2 anni e mezzo in
Cassazione a regime (dal
2025). I reati puniti con l’erga-
stolo restano esclusi dalla
disciplina dell’improcedibili-
tà. In appello, i processi posso-
no durare fino a 2 anni di base,
più una proroga di un anno al
massimo. In Cassazione, 1
anno di base, più una proroga
di sei mesi. Binario sempre
diverso, per reati di mafia, ter-
rorismo, violenza sessuale e
mafiosa, senza limiti di proro-
ghe, ma sempre motivate dal
giudice e sempre ricorribili
per Cassazione. E binario
diverso per reati con aggra-
vante mafiosa (416bis
.1/comma 1), con massimo 2

proroghe in appello (ciascuna
di un anno e sempre motivata)
e massimo 2 proroghe in
Cassazione (ciascuna di 6 mesi
e sempre motivata). Dovranno
essere cancellate dal web tutte
le notizie dei procedimenti
penali instaurati a carico di
persone che sono state ricono-
sciute innocenti.
Tecnicamente, non ci sarà una
cancellazione vera e propria
dei contenuti dai motori di
ricerca on line ma una ‘deindi-
cizzazione’ delle notizie di
reato in seguito ad assoluzione
o prosciolgimento. La norma è
stata pensata per garantire in
modo effettivo il cosiddetto
‘diritto all’oblio’ degli indaga-
ti o imputati. Viene introdotta
nel codice penale una norma a
tutela delle vittime di maltrat-
tamenti e di atti persecutori:
diventa obbligatorio l’arresto
in flagranza per i reati di viola-

zione dei provvedimenti di
allontanamento dalla casa
familiare o di divieto di avvici-
namento ai luoghi frequentati
da una ex. Viene colmata
quindi una lacuna del Codice
rosso lamentata da larga parte
delle forze parlamentari. Si
prevede che un apposito
Comitato tecnico scientifico
istituito presso il Ministero
della Giustizia ogni anno rife-
risca in ordine all’evoluzione
dei dati sullo smaltimento del-
l’arretrato pendente e sui
tempi di definizione dei pro-
cessi. Il Comitato monitora
l’andamento dei tempi nelle
varie Corti d’appello e riferi-
sce al Ministero, per i provve-
dimenti necessari sul fronte
dell’organizzazione e del fun-
zionamento dei servizi. I risul-
tati del monitoraggio saranno
trasmessi al Csm, per le valu-
tazioni di competenza.

Prevede una serie di misure deflattive dei processi con l’incentivazione dei riti alternativi, 
la messa alla prova, la semplificazione e la digitalizzazione delle procedure 
La nuova riforma della Giustizia
digerita dal M5S e firmata Cartabia

I diritti vanno in vacanza. Non c’è pace per il
ddl Zan che conosce al Senato l’ultima battuta
di arresto di una lunga serie. Tutto rinviato a
settembre, decreti permettendo. In conferenza
dei capigruppo a Palazzo Madama, Italia Viva
prova a chiedere una riunione di maggioranza
per discutere di eventuali modifiche al testo.
Ma non fa una esplicita richiesta di calendariz-
zazione. Pd, M5s e Leu rispondono picche sul
vertice politico (‘non ci siamo riusciti finora,
come facciamo in così poco tempo’, spiega
Loredana De Petris al termine). A Italia Viva
viene fatta allora la richiesta esplicita di chie-
dere la calendarizzazione del ddl, ma secondo
quanto riferisce la presidente dei senatori dem
Simona Malpezzi, Italia viva non accetta. La
riunione sul calendario si chiude allora con
una decisione all’unanimità, e tiene fuori dal-
l’aula di Palazzo Madama il ddl Zan. Oggi il
Senato vota il decreto cybersicurezza per chiu-
derlo domani mattina. Sempre domani matti-
na, dalle 11, tocca al rendiconto di bilancio.
Quindi nel pomeriggio dalle 16 il ddl di auto-
rizzazione alle missioni. Giovedì sbarca in
aula il decreto Grandi Navi. Il ddl Zan è inve-
ce incagliato dalla maretta interna al centrosi-
nistra, con Pd, Leu e M5s convinti di poterla
spuntare sul testo votato alla Camera e Italia
Viva favorevole alla modifica, secondo una
posizione vicina alla mediazione proposta
anche dalla Lega.
Non sarà agosto il mese per risolvere la que-
stione. Pro e contro il ddl Zan, tutti rimandati
a settembre. I diritti possono aspettare. Nel
corso della riunione a palazzo Madama non
sono mancati momenti di tensione tra i renzia-
ni e il resto del centrosinistra. Italia Viva riferi-
sce di “urla” da parte di Simona Malpezzi e
Vincenzo Santangelo. “Il capogruppo IV
Davide Faraone oggi ha chiesto di trovare un
accordo sulla controversa legge e di procedere
con la discussione generale, è rimasto solo, nel
gelo generale trasformato presto in urla. La

richiesta ha innervosito Pd e M5S, imbarazza-
ti dal dover spiegare, ad un passo dalle ago-
gnate vacanze, questo improvviso dietro-
front”, riferiscono i renziani. Di tutt’altro
segno il resoconto che fanno Pd, Leu e M5s che
al termine si presentano insieme ai cronisti con
Malpezzi, Santangelo e De Petris. “Siamo
rimasti increduli di fronte alle agenzie uscite a
riunione in corso che riferivano di una boccia-
tura della capigruppo sull’inserimento del ddl
Zan nel calendario di agosto. Non è così.
Faraone non ha fatto una proposta di calenda-
rio. Ha chiesto un vertice di maggioranza per
valutare modifiche al testo. Ma non è quella la
sede”, spiega De Petris. Che aggiunge:
“Quando personalmente ho chiesto se faceva-
no una proposta in riferimento al calendario,
mi è stato risposto di no. E difatti la decisione
della capigruppo sul calendario è avvenuta
all’unanimità. Se ci fosse stato un disaccordo,
si sarebbe dovuto votare in aula”. Malpezzi
rincara: “C’è evidentemente l’intenzione di
Italia viva di strumentalizzare il ddl Zan.
Chiedono delle modifiche, sulle quali com’è
evidente non si registra un accordo. Noi
vogliamo solo che sul ddl Zan, che è già
approdato in aula, ci sia una discussione ordi-
nata. Si voti il ritorno in commissione, se qual-
cuno lo chiede. Qualora questo fosse respinto
si proceda con l’esame coi voti sul contenuto
del provvedimento. Se non si può fare ora, si
farà a settembre. Ma il testo non cambia“. Per
i renziani, invece, oggi per il ddl Zan risuona-
no le campane a morto. “Il Pd ha detto per
l’ennesima volta NO al ddl Zan, mentre i gril-
lini hanno perso la parola da tempo sulla legge
contro l’omofobia. Il ddl Zan è da oggi in
vacanza e lo sarà per un lungo periodo. L’aula
del Senato tornerà ad occuparsene probabil-
mente dopo le amministrative. Più metà otto-
bre, che settembre. Pd, M5s e Leu pronti per
tornare a combattere, rigorosamente su
Instagram, al rientro di Fedez“.

Ddl Zan: tutto rinviato
a settembre, ma attenti ai Decreti

Bonaccini (Pd): 
“No all’imbarazzo
del Governo 
insieme alla Lega”
“Non sono imbarazzato di
essere al governo con la Lega.
Quando si tornerà a votare
torneremo a dividerci, ma per
l’Italia è bene che in questo
momento Pd e Lega siano al
governo insieme”. Così il presi-
dente della Regione Emilia-
Romagna Stefano Bonaccini
durante War Room Books,
format web ideato da Enrico
Cisnetto e condotto da
Alessandro Barbano, in cui
presentava “Il Paese che
vogliamo. Idee e proposte per
l'Italia del futuro” edito da
Piemme. “Sul futuro del Pd: da
soli non si va da nessuna parte,
il Pd dovrà essere un partito
popolare, non populista, capa-
ce di andare nelle periferie,
anche rischiando i fischi. Le
alleanze future – conclude
Bonaccini – non si fanno a
tavolino, ma sui contenuti, non
per battere gli avversari ma
per governare una volta che
ha vinto. Se il M5S conferma
impostazione europeista con la
leadership di Conte sarà il
naturale alleato del Pd”. 

in Breve
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Sardegna sempre più
vicina alla Zona Gialla
A rischio anche Toscana,
Liguria, Lazio e Sicilia

Sequestro preventivo per un valore di oltre 130.000 euro 
Covid, fermato imprenditore
per contributo indebito

Gli sport olimpici stanno facendo pro-
gressi lenti sulla sostenibilità ambientale.
Lo scrive uno studio sui Giochi 2021
dedicato alla maggior parte delle federa-
zioni sportive internazionali per que-
st’estate: le azioni su clima e ambiente
sono “minime o addirittura nulle”. La
ricerca della University of Exeter busi-
ness school e del Global systems institute
ha preso infatti in esame i progressi sulla
sostenibilità ambientale compiuti da cia-
scuna delle 32 Federazioni internazionali
riconosciute dalle Olimpiadi, in rappre-
sentanza di 47 sport, di queste soltanto “4
Federazioni hanno un qualche tipo di

piano strategico sulla sostenibilità
ambientale” mentre “gli sport con uno
stretto rapporto con la natura stanno
facendo i maggiori. Nella classifica al
primo posto c’è World sailing; subito
dopo World athletics. A seguire World
rowing e Fifa. Ma per per altre 17
Federazioni, anche per sport come tennis
e nuoto, “non sono state riscontrate prove
di progressi sulla sostenibilità ambienta-
le”. In generale quello che emerge dalla
ricerca è “una mancanza di comprensio-
ne delle pratiche ambientali nelle
Federazioni olimpiche e una mancanza
di responsabilità interna”. Anche a livello

di comunicazione la ricerca ha analizzato
i siti web delle Federazioni internazionali
cercando traccia di un impegno anche
“simbolico” sulle sfide verdi. Il risultato è
che la sostenibilità ambientale su un tota-
le di 718.295 tweet è stata citata “soltanto
in 188 post in 32 Federazioni dal 2010”.
Anche grandi eventi mondiali come il
quinto rapporto di valutazione dell’Ipcc
(il panel di scienziati che studia il clima su
mandato delle Nazioni Unite), l’accordo
di Parigi e gli obiettivi di sviluppo soste-
nibile dell’Agenda 2030 hanno avuto “un
impatto minimo o nullo sulle attività
ambientali”.

Olimpiadi di Tokyo? Con l’ambiente
pochi passi in avanti sulla sostenibilità

Un relitto romano è stato scoperto a 92 metri di profondità
nelle acque antistanti  a Isola delle Femmine, in provincia di
Palermo. A confermare il ritrovamento il personale della
Soprintendenza del Mare della Regione Sicilia a bordo della
nave oceanografica Calypso South dell’Arpa Sicilia che stava
scandagliando il fondale attraverso il robot Rov guidato da
remoto. Rinvenute diverse anfore in cui probabilmente veni-
va trasportato il vino, come ha confermato il direttore di
Arpa Sicilia Vincenzo Infantino: “Abbiamo trovato un nume-
ro notevole di anfore, anche di diverse dimensioni e forme,
che sono state a prima vista classificate in un periodo di circa
200 anni prima di Cristo“. L’assessore regionale dei Beni cul-
turali e dell’identità siciliana Alberto Samonà ha parlato di
“uno dei ritrovamenti più importanti degli ultimi mesi”.

I resti di una nave romana
scoperti al largo della Sicilia

I militari del Comando
Provinciale di Firenze hanno
dato esecuzione a un sequestro
preventivo per un valore di
oltre 130.000 euro, disposto dal
Giudice per le Indagini
Preliminari del Tribunale di
Firenze Dott.ssa Antonella
Zatini e richiesto dal Sostituto
Procuratore della Procura della
Repubblica di Firenze Dott.ssa
Ornella Galeotti nei confronti
di un imprenditore della pro-
vincia di Firenze, per aver otte-
nuto indebitamente un contri-
buto a fondo perduto previsto
dal decreto-legge “Rilancio”,
quale misura di sostegno eco-
nomico alle imprese in difficol-
tà a causa dell’emergenza sani-
taria. Da un’analisi di rischio
sui beneficiari di contributi a
fondo perduto percepiti a
seguito dell’emergenza epide-
miologica, la Tenenza di
Pontassieve (FI) ha rilevato
alcune anomalie nella doman-
da di contributo avanzata dal-
l’imprenditore poco dopo il
lockdown e motivata da una
cospicua differenza di fattura-
to nell’attività di compravendi-

ta auto registrata tra due mesi
di aprile del 2019 e del 2020.
Nella domanda, era stato indi-
cato un volume d’affari ad
aprile 2019 anomalo e le relati-
ve fatture erano state inserite a
sistema nel 2020, a più di un
anno di distanza e poco prima
della richiesta di contributo.
Venivano quindi effettuati
alcuni accertamenti sulle ban-
che dati in uso al Corpo e atti-
vato un controllo, dal quale

emergeva la mancanza della
documentazione relativa al
regime contabile adottato per
le operazioni. Da alcuni succes-
sivi controlli incrociati, effet-
tuati con la collaborazione di
altri Reparti del Corpo su una
parte dei destinatari delle fat-
ture, questi riferivano di non
aver intrattenuto rapporti com-
merciali con l’imprenditore,
deferito alla Procura della
Repubblica di Firenze per l’in-

debita percezione. L’attività di
servizio, svolta anche attraver-
so indagini di polizia giudizia-
ria coordinate dalla Procura
della Repubblica di Firenze,
conferma il ruolo di polizia
economico finanziaria affidato
al Corpo e il costante monito-
raggio svolto dalla Guardia di
finanza a contrasto di indebite
percezioni di aiuti economici
destinati alle imprese in effetti-
va difficoltà. 

Le terapie intensive nella
Regione Sardegna sono arri-
vate a toccare la soglia critica
del 10%, un dato che potrebbe
portare al cambio di colore
secondo quanto previsto dal
decreto in vigore dal 6 agosto.
Dunque questa parte del
Paese è a rischio zona gialla:
quindi regole e misure più
stringenti già ad agosto, nella
stagione del turismo, soprat-
tutto per chi non è in possesso
di green pass. L’isola, che ha
visto crescere progressiva-
mente l’occupazione dei posti
letto da parte di pazienti
Covid-19 nei reparti di terapia
intensiva, è arrivata a toccare -
secondo gli ultimi dati
dell'Agenzia per i servizi sani-
tari (Agenas) - la soglia critica
del 10% (era all'1% a metà
luglio) e, qualora sforasse que-
sta percentuale, passerebbe in
zona gialla secondo i nuovi
parametri per il cambio colore
delle Regioni, contenuti nel-
l'ultimo decreto Covid che
entrerà in vigore il 6 agosto.
La saturazione dei reparti non
dipende solo dal numero asso-

luto di ricoverati, ma anche
dalla capacità di accoglienza:
la Sardegna ha 196 posti in
intensiva; ieri i pazienti erano
19, dunque basta anche solo
un ingresso per superare la
soglia critica. E basterà -
secondo il nuovo decreto -
superare uno solo dei parame-
tri (incidenza, ricoveri ordina-
ri e terapie intensive) per pas-
sare in zona
gialla. Per
quanto riguar-
da invece il
tasso di rico-
veri in area
non critica,
l’isola segna al
momento (i
dati Agenas
sono aggiornati a ieri sera) un
5% di occupazione, ben lonta-
no dal 15% fissato come soglia
massima. Dopo la Sardegna,
le regioni in cui l'occupazione
delle terapie intensive è più
alta sono la Liguria al 6%, il
Lazio e la Sicilia al 5%, e la
Toscana al 4%. Tutte le altre
sono uguali o inferiori alla
media nazionale del 3%.
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Nella mattinata di ieri, nell’area
della Stazione Roma Termini,
recependo quanto stabilito in
sede di Comitato per l’Ordine e
la Sicurezza Pubblica, in
Prefettura, con ordinanza del
Questore, è stata effettuata
un’operazione straordinaria di
ordine e sicurezza pubblica, a
supporto di controlli e verifiche
di polizia, con un significativo
dispositivo interforze, costitui-
to da equipaggi della Polizia di
Stato, dell’Arma dei
Carabinieri, della Guardia di
Finanza e della Polizia Roma
Capitale. L’obiettivo specifico
dell’imponente servizio di sicu-
rezza è stato quello di intensifi-
care il controllo del territorio
nell’area, di fronteggiare situa-
zioni di degrado urbano che
possono inficiare il senso di
sicurezza dei cittadini e di col-
pire target precisi, già indivi-
duati e monitorati nel corso dei
vari servizi ordinari posti in
atto nella medesima area da
varie settimane, quali lo spac-
cio di sostanze stupefacenti, il
controllo degli esercizi com-
merciali e gli stranieri irregola-
ri sul territorio presenti in loco.
La massiccia presenza di perso-
nale delle forze dell’ordine è
volta, inoltre, anche a scorag-
giare qualsiasi forma di reato
collegata ad una moltitudine di
persone, presenti su un’area,
relativamente di transito, come
quella della Stazione Roma
Termini. Sinergicamente hanno
concorso al controllo l’Arma
dei Carabinieri, anche con i
reparti specializzati del NAS e
del NIL, la Polizia di Stato, la
Guardia di Finanza e la Polizia
Locale Roma Capitale. La zona
è stata completamente interdet-
ta al traffico per tutte le fasi
delle operazioni di polizia, in
particolare, le vie di accesso
alla zona, Via Giolitti, Via
Marsala, piazza dei
Cinquecento e tutte le vie adia-
centi sono state scandagliate da
equipaggi dei Reparti inqua-
drati al fine di cinturare l’area
interessata e consentire un
accurato controllo di tutti i sog-
getti che stazionano nella zona.
Pattuglie della Guardia di
Finanza, unitamente ad equi-
paggi della Polizia Locale
Roma Capitale sono stati
dispiegati con compiti di deter-
renza in ordine ai fenomeni di
abusivismo commerciale.
Polizia di Stato ed Arma dei
Carabinieri, suddividendosi le
aree di interesse, hanno operato
in autonomia sotto la direzione
dei propri Funzionari ed
Ufficiali, ma in pieno raccordo

e coordinamento fra essi e le
altre Forze. Agenti e militari in
borghese, affiancati dai cani
delle unità cinofile, hanno pro-
ceduto al controllo dei ballatoi
in via Giolitti per verificare la
presenza di eventuali spaccia-
tori. All’esito di tale attività
sono state controllate 269 per-
sone, di cui 134 straniere e 61
con precedenti di polizia. Sono
stati accompagnati presso
l’Ufficio Immigrazione 11 citta-
dini stranieri. Un cittadino
nigeriano è stato arrestato in
flagranza per il reato di spaccio
e detenzione ai fini di spaccio
di sostanze stupefacenti. 17
persone sono state denunciate
alla Procura della Repubblica,
di cui una per contraffazione di
marchi di abbigliamento, 2 per
furto, 1 per ricettazione in con-
corso, 5 per molestie ai danni
dei viaggiatori, 3 per inosser-
vanza del foglio di via obbliga-
torio, 3 per violazione del
D.A.C.U.R., 1 per danneggia-
mento e resistenza a Pubblico
Ufficiale e 1 per detenzione ai
fini di spaccio. Inoltre sono stati
controllati 29 esercizi pubblici
di quello specifico quadrilatero
sono stati passati al setaccio: di
questi ben 17 sono stati sanzio-
nati per un importo complessi-
vo delle sanzioni pari a 10.500
euro. Quattro esercizi sono stati
temporaneamente chiusi con
sigilli, 5 temporaneamente
chiusi con la sospensione della
licenza, 2 sono stati sanzionati
per vendita di prodotti non
autorizzati. Inoltre sono state
controllate 9 attività di affitta-
camere di cui 3 sanzionate (2
per ampliamento non autoriz-
zato di capacità ricettiva e 1 per
mancanza di titoli abilitativi)
per un importo complessivo

delle sanzioni pari a Euro 4.000.
Sono stati sequestrati a carico
di ignoti gr 8 di marijuana sud-
divisi in dosi e gr 0,8 di hashish
rinvenuti da una unità cinofila
occultati sotto l’apparecchio del
videogioco all’interno di una
sala slot. Sono state effettuate 3
perquisizioni personali per la
ricerca di sostanze stupefacenti.
107 i veicoli controllati di cui 1
sanzionato e sottoposto a fermo
amministrativo. Ad attuare i
servizi all’interno dello scalo
ferroviario il Compartimento
Polizia Ferroviaria per il Lazio
e i Carabinieri del Nucleo Scalo
Termini. All’esito dell’opera-
zione 422 sono state le persone
identificate di cui 223 stranieri e
42 con precedenti di polizia.
Inoltre sono stati controllati 6
esercizi commerciali e sono
state comminate 8 sanzioni
amministrative pari a 10.232
euro. Una persona è stata inda-
gata in stato di libertà per falsa
dichiarazione della propria
identità ad un pubblico ufficia-
le. Infine per il 45enne, respon-
sabile del reato di lesioni perso-
nali e porto di oggetti ed armi
atti ad offendere, già denuncia-

to all’Autorità Giudiziaria per
le ferite inferte ad una donna
nel luglio scorso all’interno
dello scalo ferroviario di Roma
Termini – con una forbice
rispettivamente alla gamba
destra e alla parte sinistra del
collo della vittima – il Questore
di Roma ha emesso il
D.A.C.U.R., divieto di accesso
alle aree urbane. 
Il provvedimento precluderà
all’uomo, per 2 anni, di accede-
re ai locali pubblici o esercizi
analoghi ubicati nell’area urba-
na della Stazione Termini com-
presa tra piazza dei
Cinquecento ed il sottopassag-
gio Pettinelli, nonché di stazio-
nare nelle immediate vicinanze
degli stessi. La serrata attività
di prevenzione e controllo nel-
l’area della Stazione Roma
Termini proseguirà in maniera
sistematica per accrescere la
sicurezza della zona, importan-
te scalo ferroviario e metropoli-
tano della città ma soprattutto
per far comprendere ai malin-
tenzionati che in quell’area il
controllo è e sarà solo esclusivo
dello Stato per la piena fruibili-
tà dei cittadini onesti.

Carabinieri, Guardia di Finanza e Polizia locale: elevate
sanzioni per oltre 24mila euro e 691 persone identificate
Controllo interforze alla stazione
Termini: 1 arresto, 18 denunce,
4 locali chiusi, 5 licenze sospese

Prosegue senza sosta l’azione di AMA per
contrastare il deprecabile fenomeno dello
scarico illecito di rifiuti di grossa taglia
accanto alle postazioni di cassonetti e su
strada. A Roma, infatti, solo nei primi sei
mesi dell’anno le squadre dedicate predi-
sposte dall’azienda hanno effettuato circa
26mila interventi, rimuovendo e avviando a
corretto riciclo 2.300 tonnellate di materiali
ingombranti abbandonati illegalmente su
suolo pubblico. Il quadrante cittadino più
soggetto al fenomeno è quello EST (munici-
pi IV, V, VI, VII) con quasi 10mila interventi
ad hoc e oltre 900 tonnellate di materiali
rimossi. Lo dichiara in una nota AMA S.p.A. 

Rifiuti, AMA: “Rimossi
a Roma 2300 tonnellate” 
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Accanto ai pm di Roma nell'inchiesta
sull’attacco  degli hacker che ha man-
dato in tilt il ced della Regione Lazio
e ancora tiene sotto scacco il sito
lavoreranno i magistrati dell'antiter-
rorismo e del pool reati informatici.
Nel fascicolo, aperto contro ignoti, si
procede per diversi reati tra cui
accesso abusivo a sistema informati-
co e tentata estorsione. Per l'assessore
D'Amato è partito tutto dalla "viola-
zione di un'utenza di un dipendente
in smart working".  Lo stesso assesso-
re assicura che "entro 72 ore verrà
ripristinato il portale per i vaccini".
"Le somministrazioni in questi giorni
non si sono mai interrotte - ha
aggiunto D'Amato -, le prenotazioni
precedenti erano state prese per cui
non c'è mai stata l'interruzione della
campagna vaccinale".  Per il Green
Pass "chi fa le vaccinazioni in questi
giorni lo riceverà con le consuete
modalità dal ministero della Salute,
potremmo avere un ritardo di 12 ore
perché i flussi in questo momento
viaggiano anche su supporti cartacei.
Per coloro che faranno i tamponi
nelle reti delle farmacie o qualsiasi
altra struttura, abbiamo dato accesso
al sistema della Tessera Sanitaria
nazionale, per cui il risultato andrà
direttamente su quel sistema, a cui
hanno accesso tutte le farmacie, i
medici di Medicina Generale e le Asl,
per cui non ci sarà anche qui nessuna
difficoltà", ha assicurato D'Amato.
Questa notte i sistemi informativi

della Regione Lazio hanno subito e
respinto l'ennesimo attacco, resta
massima l'attenzione e la collabora-
zione con le autorità competenti per
ripristinare la sicurezza". Lo ha reso
noto la Regione Lazio. 

Anche il Cnr analizza l’attacco
degli hacker alla Regione Lazio

Intervento su attacco hacker a
Regione Lazio, di Fabio Martinelli,
dirigente di ricerca dell’Istituto di
informatica e telematica del Cnr e co-
referente per l’area progettuale in
cyber security: “Il ransomware è un
software malevolo che andando in
esecuzione su sistemi informatici li
rende inservibili fintanto che un
riscatto (ransom) è pagato, tipica-
mente in bitcoin una moneta virtuale
(o critto valuta) facilmente trasferibi-
le e difficilmente rintracciabile (di
fatto permettendo a criminali dall’al-
tra parte del mondo di attaccare i
nostri sistemi e ricevere un compenso
senza spostarsi dalla propria scriva-
nia). Tipicamente il ransomware agi-
sce cifrando con una chiave ignota al
possessore del Sistema informatico
stesso, i files (dati) presenti, renden-
doli inservibili da parte del legittimo
proprietario. Se la cifratura e’ fatta
con algoritmi robusti, sara’ poi prati-
camente impossibile da parte del
proprietario in tempi brevi riavere
accesso ai files originali. In genere,
comunque i ransomware non diffon-
dono fuori del sitema informatico i

dati del sistema stesso, rendondo il
ransomware tipicamente un caso di
mancata disponiiblitaàdei dati e non
di confidenzialita’ dei dati stessi. Per
mitigare questo attacco vi sono varie
soluzioni: quella tipica è creare rego-
larmente delle copie di back-up o
riprestino, che dovrebbero essere uti-
lizzate nel caso I file originali non
siano disponibili. E’ però importante
assicurarsi che le copie di back-up
non siano suscettibili del medesimo
attacco, come purtroppo sembra sia
successo nel caso della Regione
Lazio. In questo caso il riprestino allo
status quo può risultare molto diffici-
le se non impossibile. Altre soluzioni
sono ovviamente avere dei program-
mi di in esecuzione nei sistemi stessi
rilevano la presenza del malware
(antivirus) e gli usuali meccanismi di
autenticazione che sono in essere in
questi sistemi. Purtroppo anche se
vari livelli di meccanismi di sicurez-
za sono presenti, I cibercriminali stu-
diano continuamente dei meccanismi

per superarli e renderli inefficaci.
L’attacco alla regione Lazio fa risalta-
re una serie di dati noti. La diffusione
delle smart working (che e’ stata fon-
damentale per rendere resiliente il
Sistema paese) rende anche più vul-
nerabili i sistemi informatici, in quan-
to si compie un accesso da una serie
di computer e devices più deboli e
inseriti in un contesto meno difendi-
bile quello familiari con molti devices
non protetti. Il dato di fatto che I
sistemi informativI della pubblica
amministrazione in generale siano
vulnerabili ad attacchi informatici di
vario tipo come ha evidenziato una
recente ricerca. Il cyber crime as a
service (crimine informatico come
servizio) in cui anche persone con
limitata competenza possono acqui-
sire strumenti per attaccare terze
parti (e quindi le motivazione dell’at-
tacco possono andare da quelle eco-
nomiche a quelle politiche). In Italia,
le attività in cybersecurity sono in
rapida crescita con un notevole impe-
gno del sistema governativo, indu-
striale della formazione e della ricer-
ca. A livello governativo è in dirittu-
ra d’arrivo l’iter per l’Agenzia per la
cybersicurezza nazionale (ACN), che
l’Italia attendeva da tempo. Anche il
CNR con i suoi istituti e con il
Laboratorio Virtuale in
Cybersecurity contribuisce alle attivi-
tà di ricerca ed innovazione,  parteci-
pando a vari progetti di ricerca
Europei come ad esempio il centro di

competenza Europeo SPARTA oppu-
re Cyber4.0 a livello italiano, giusto
per citarne alcuni che mettono insie-
me competenze pubbliche e private”.
Ma è del tutto evidente  per il ruolo
che la trasformazione digitale sta
avendo ed avrà che la cyber security
debba ricevere maggiori investimen-
ti, come la Presidente delle
Commissione europea ha recente-
mente evidenziato, descrivendo la
cyber security come l’altra faccia
della medaglia della transizione digi-
tale.

Entro 72 ore sarà ripristinato
il servizio di prenotazione vaccinale

“Saranno ripristinati i servizi per la
prenotazione dei vaccini e l’anagrafe
vaccinale entro 72 ore”. Lo comunica
in una nota la Regione Lazio. “Allo
stesso tempo sono stati isolati e messi
in sicurezza in appositi cloud tutti i
dati dei servizi che non sono stati
attaccati, come i dati sanitari.
Attualmente, si ricorda ancora una
volta, che sono attivi i servizi della
Protezione Civile, del 118, del 112 e
del centro trasfusionale. I dati del
bilancio regionale sono in sicurezza
ed entro la fine di agosto saranno
riattivati anche i sistemi di pagamen-
to regionale. Questa notte i sistemi
informativi della Regione Lazio
hanno subito e respinto l’ennesimo
attacco, resta massima l’attenzione e
la collaborazione con le autorità com-
petenti per ripristinare la sicurezza”. 

Con gli esperti della Regione Lazio al lavoro anche il pool antiterrorismo

Guerra dichiarata ai terroristi della rete

Si è svolta martedì 2 agosto a
Palazzo Valentini, sede della
Prefettura di Roma, una riunione
sulla linea ferroviaria Roma-Lido.
Erano presenti i rappresentanti di
Astral, Cotral, Atac, Roma Capitale
e Regione Lazio. Al centro dell’in-
contro le criticità connesse alla trat-
ta Roma-Lido che stanno mettendo
a serio rischio la regolarità di un ser-
vizio di trasporto che anche nella
stagione estiva risulta essere parti-

colarmente frequentato. È stata ana-
lizzata la cronicità del degrado
manutentivo dei treni, rilevata
recentemente anche da ASNFISA
(Agenzia Nazionale per la
Sicurezza delle Ferrovie e delle
Infrastrutture Stradali) con partico-
lare riguardo ai veicoli CAF MA
300, in uso proprio presso la linea
ferroviaria Roma-Lido. In sostanza
tutti i treni hanno superato il limite
chilometrico previsto per la revisio-

ne generale, ad eccezione di tre
treni, che comunque lo raggiunge-
ranno entro la fine dell’anno. È stata
proprio Asnfisa a sottolineare le
gravi carenze manutentive dei vei-
coli richiedendo più volte ad Atac
informazioni a riguardo e solleci-
tando ATAC, come fatto anche
dalla Regione Lazio, ad eseguire gli
interventi necessari, fino alla diffida
da parte di Asnfisa che ha compor-
tato, dal 1 luglio, il blocco dei treni

con i conseguenti gravi disservizi
per i cittadini. “Ringrazio prima di
tutto il prefetto di Roma per la sen-
sibilità e la disponibilità dimostrate.
E’ stato per noi molto importante
potersi confrontare in questa sede
come da noi richiesto- ha detto l’as-
sessore regionale alla Mobilità,
Mauro Alessandri - Siamo consape-
voli delle attuali difficoltà in cui
versa una infrastruttura fondamen-
tale per cittadini e pendolari e sap-

piamo anche che al momento il ser-
vizio offerto da Atac risulta disa-
stroso, con una percorrenza dei
treni ogni 40 minuti. La società,
nonostante sia passato un mese,
non ha ancora individuato una
soluzione che riteniamo valida per
limitare i danni causati alla comuni-
tà. Ci aspettiamo, come da impegni
presi, che da questa interlocuzione
possano arrivare delle risposte da
parte dell’azienda capitolina”.

Ferrovia Roma-Lido, Atac sollecitata
risponde con un silenzio “colpevole”

Enel Italia e Aeroporti di Roma hanno siglato
un accordo volto a sviluppare soluzioni per il
raggiungimento di obiettivi in materia di tran-
sizione energetica, sostenibilità e trasformazio-
ne digitale nell’ambito aeroportuale. Si punta a
trovare soluzioni digitali innovative, per dare
vita a un network basato sulla condivisione di
progettualità e idee, con ADR ed Enel che si
rivolgono non solo a partnership internaziona-
li, ma anche alle proprie competenze interne,
combinando lo sviluppo tecnologico con il
green, in particolare al fine di raggiungere la
completa decarbonizzazione. “L’intesa appena
firmata con Enel – dice Marco Troncone,
Amministratore Delegato di Aeroporti di
Roma – dimostra la volontà di due aziende con
grande spinta verso il futuro di fare sistema per

individuare soluzioni innovative, sostenibili e
realmente efficaci per accompagnare il rilancio
del settore aeroportuale così duramente colpito
dalla pandemia. Siamo convinti che le eccellen-
ze italiane possano e debbano lavorare insieme
per la trasformazione e il rilancio di un settore
strategico per il nostro Paese, e quello di oggi
rappresenta il primo importante passo di que-
sto percorso”. “Con questa intesa – parla Carlo
Tamburi, Direttore Enel Italia – avviamo una
collaborazione con un partner di assoluta eccel-
lenza. Grazie all’accordo siglato con ADR
potremo condividere soluzioni tecnologiche e
innovative in un settore fondamentale come
quello aeroportuale, creando sinergie che pos-
sono supportare il rilancio strategico del setto-
re e del Paese in chiave sostenibile”.

Transizione energetica: c’è un patto
tra Enel e Aeroporti di Roma
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Innovazione: pronti gli accordi di collaborazione per l’avvio del progetto alla Stazione Tiburtina

Casa delle Tecnologie Emergenti,
il percorso sempre più concreto

“Anche il presidente Nicola Zingaretti ha votato il
nostro emendamento alla Pl 294, in discussione in
queste ore in aula, con il quale siamo felici di aver
regolato una anomalia normativa riguardante la
vendita di alcolici. Nel Testo Unico del Commercio
laziale, Legge regionale 22/19, viene stabilita l'im-
possibilità di vendere bevande alcoliche, di qualsiasi
gradazione, a qualsiasi orario del giorno, per il trami-
te dei distributori automatici, al fine di garantire l'or-
dine pubblico e di tutelare la salute dei cittadini. Nel
documento però non era prevista, fino ad oggi, alcu-
na sanzione per chi trasgrediva la suddetta norma,
circostanza questa che di fatto ha reso finora vana la
prescrizione. Il personale della polizia locale di
Nettuno, che ringraziamo, ci ha segnalato nelle scor-

se settimane la presenza di diversi distributori auto-
matici in funzione h24 contenenti bevande alcoliche
nel comune di loro competenza. A seguito di questa
segnalazione, abbiamo esteso la verifica a tutto il ter-
ritorio regionale, riscontrando anche in altri comuni

numerose anomalie. Grazie al lavoro sinergico svol-
to con la stessa Polizia locale di Nettuno, anche in
collaborazione con componenti operanti in comando
all'interno del Consiglio regionale, abbiamo lavorato
per colmare questo vulnus normativo. Siamo parti-
colarmente felici che grazie al nostro intervento
abbiamo superato tale problematica inserendo una
sanzione pecuniaria, non di poco conto, nei confron-
ti di chi non rispetta quanto stabilito per legge, e
siamo, al tempo stesso, orgogliosi che il processo di
rimodulazione normativa sia partito dal Comune di
Nettuno, realtà che si è dimostrata ancora una volta
estremamente efficiente”. Così in una nota Fabio
Capolei - Consigliere Regionale del Lazio, Gruppo
consiliare Forza Italia.

Fabio Capolei (FdI): “Regolata un’anomalia 
della normativa riguardante la vendita di alcolici”

Il percorso verso la realizzazione della
Casa delle Tecnologie Emergenti si fa
sempre più concreto. Con l’approva-
zione in Giunta dello schema di accor-
do di collaborazione tra Roma
Capitale e i soggetti pubblici e privati
con cui avviare una partnerhip finaliz-
zata alla gestione delle attività di acce-
lerazione di startup e trasferimento
tecnologico verso le PMI, inizia così la
fase operativa del progetto. Finanziata
attraverso un bando per l’innovazione
del MISE che ha assegnato
all’Amministrazione Capitolina circa
4,5 milioni di euro in tre anni, la Casa
delle Tecnologie Emergenti rappresen-
terà un Living Lab volto a fornire a
nuovi talenti e imprenditori un banco
di prova per sviluppare e sperimenta-
re insieme prodotti, tecnologie, infra-
strutture e servizi innovativi mirati
all’accrescimento del benessere dei
city users (cittadini, lavoratori, investi-
tori, visitatori) e per l’attuazione del
“Piano Roma Smart City” e del “Piano
Tech Business”. Imprescindibile per
tali finalità la cooperazione tecnica con
le Università, Centri di Ricerca,
Startup, PMI innovative per potenzia-
re ed espandere il bacino di know-how
e di creatività presente sul territorio

urbano e per agevolare il trasferimen-
to delle competenze tecnologiche e
l’accelerazione d’impresa. Pertanto, in
attuazione degli indirizzi già espressi
dall’esecutivo capitolino e per coniu-
gare le competenze scientifiche di sog-
getti pubblici e privati con le esigenze
del tessuto imprenditoriale e dei setto-
ri strategici per aumentare la competi-
tività dei territori, a breve sarà siglato
un accordo fattivo con: - research par-
tner, soggetti qualificati e specializzati
aventi percorsi di ricerca e di innova-
zione convergenti con gli obiettivi
della CTE come Università degli Studi
di Roma ”Sapienza”, Università degli
Studi “Roma Tre”, Università degli

Studi di Roma “Tor Vergata” e
Università “LUISS” Guido Carli; -
technical partner, ovvero imprese spe-
cializzate nella gestione di processi di
innovazione quali trasferimento tecno-
logico e accelerazione di impresa sul
territorio di Roma come LVenture
group s.p.a., Innova s.r.l. e Peekaboo
s.r.l. "A piccoli passi ci avviciniamo
alla realizzazione della Casa delle
Tecnologie Emergenti, uno degli asset
strategici per rafforzare l’ecosistema
dell’innovazione a Roma. Con i suoi
Centri di Ricerca, i suoi Atenei e le sue
imprese tech la Capitale può diventare
il punto di riferimento in tutta l’area
del Mediterraneo della progettazione

innovativa e della sperimentazione,
mettendo a sistema tutto il potenziale
di competenze e creatività che espri-
mono i soggetti coinvolti. Grazie ai
partner qualificati con cui sottoscrive-
remo i prossimi accordi, vogliamo
sostenere il tessuto produttivo capito-
lino innalzando il livello di competiti-
vità tramite nuove tecnologie e nuovi
modelli di business, per essere pronti
ad affrontare le sfide che ci attendono
per il futuro” dichiara la Sindaca di
Roma Virginia Raggi. "Aggiungiamo
un tassello importante alla concretiz-
zazione di un progetto strategico che
porterà Roma a competere negli scena-
ri internazionali delle Smart City.
Innovazione e sviluppo economico
sono un binomio ormai imprescindibi-
le e il nostro impegno per rispondere
alla domanda sempre crescente di tra-
sferimento tecnologico è massimo. In
questa ottica, la sinergia tra pubblico e
privato diventa lo strumento più effi-
cace per rendere Roma più attrattiva e
farla tornare a rivestire la sua leader-
ship naturale come Capitale d’Italia
nel catalizzare investimenti e risorse”
conclude l’Assessore allo Sviluppo
Economico e Lavoro di Roma Capitale
Andrea Coia.
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Oggi l’Alitalia sta forse viven-
do i suoi ultimi mesi di vita
ma è ancora possibile interve-
nire ed invertire positivamen-
te la rotta. Comprendere la
storia della compagnia aerea
evitando facili generalizza-
zioni e strumentalizzazioni
non è cosa da poco ed è utile
per trovare le soluzioni con-
crete per il rilancio dell'azien-
da, per salvaguardare l'occu-
pazione e per non svendere
un asset così importante per il
Paese. Fabrizio Tomaselli
ricostruisce gli eventi che
hanno visto come protagoni-
sti l'Alitalia, i suoi lavoratori e
la storia del sindacalismo di
base nella ex compagnia di
bandiera vissuta dagli anni
'80 sino ad oggi, con un focus
particolare sugli assistenti di
volo. Fatti e notizie, analisi e
sensazioni, lotte e mobilita-
zioni, vittorie e sconfitte, erro-
ri e percorsi positivi.  La cro-
naca di una storia che è anco-
ra oggi sotto i riflettori, ana-
lizzata e collocata all'interno
di un contesto sociale, politico
e sindacale ancora in evolu-
zione. Una storia indagata e
descritta dal punto di vista
dei lavoratori e di chi negli
anni ha costruito un percorso
sindacale alternativo: un con-
tributo che legge ed interpre-
ta gli eventi intorno ad
Alitalia senza il filtro mediati-
co che per decenni ha avvolto
quest'azienda ed i suoi lavo-
ratori. “Sulle ali della digni-
tà”, è acquistabile ora su
Youcanprint.it e nelle princi-
pali librerie on-line tra le
quali La Feltrinelli, Kobo,
Ibs.it, Mondadori, Amazon,
Apple, Google play,
Barnes&Noble.com, ecc., e su
ordinazione anche in libreria.
Fabrizio Tomaselli (Roma,
1957) è stato assistente di volo
in Alitalia dal 1983 al 2009.
Tra i fondatori del sindacali-
smo di base nel trasporto
aereo ha partecipato diretta-
mente a gran parte delle trat-
tative con Alitalia e con il
Governo sino al 2008. Ha
lasciato la partecipazione atti-
va nel sindacato nel 2017.

Sulle ali 
della dignità
Come i lavoratori 
si sono battuti 
per impedire 
la distruzione di Alitalia





Mario Vari apre le porte al pubbli-
co del suo terreno permettendo di
godere del ricco territorio cerite. Le
buone idee non muoiono mai.
L’azione di rivalutazione, di recu-
pero degli equilibri naturali, la sua
strategia, la sua prassi, e le regole
di comportamento, rappresentate
dagli impegni, favoriscono la coe-
sione sociale e la crescita responsa-

bile del territorio. Finalmente è
possibile! Annullando tutte le
opere e le chiacchiere precedenti,
l’Associazione Archeo Park
Manganello nella persona del pre-
sidente Mario Vari, ha ripulito
l’area e aperto un varco nel suo ter-
reno che collega il centro della città
al sito etrusco permettendo un iti-
nerario di visite a turisti e locali

così da transitare liberamente tra la
natura, la storia e la cultura del ter-
ritorio. “Ora c’è solo da lavorare. I
Beni Culturali sono partecipi di
procedere per la pulizia del terre-
no. Noi abbiamo aperto al pubbli-
co”. A gestire l’ingresso sarà Nico
Stella e Antonietta Sacco in qualità
di soci dell’Archeo Park
Manganello, oltre che persone note

in città per la dedizione, la cura e
l’amore verso il territorio tutto, con
particolare riguardo al patrimonio
archeologico presente. “Sono state
diverse le presenze registrate lo
scorso fine settimana”, fa sapere il
signor Vari soddisfatto dell’aper-
tura del “sentiero di Laurence” e
dell’opportunità che il varco rap-
presenta per la comunità. “Infatti,

prosegue - non è solo un collega-
mento veloce alla Necropoli della
Banditaccia, ma è anche un passag-
gio ciclo-pedonale che conduce
verso una valle ricca di storia che
non ha conosciuto lo scempio
urbanistico di altre località”. Un
percorso tematico attraverso la
natura selvaggia, liberata dal
degrado e dall’abbandono di rifiu-

ti. “Cerveteri non è solo sito
Unesco - ricorda Vari - ma esiste
anche un Parco Archeologico di
cui godere”. Dopo anni di inattivi-
tà, il fiore all’occhiello della città di
Cerveteri torna protagonista e con
esso, si auspica, tutta la comunità
locale: tour operator, associazioni,
piccoli ristoranti, affittacamere e
negozi di souvenir.

“Caravaggio 
sotto le stelle”

Per la terza volta in due anni, un evento legato a Caravaggio ritorna sul ter-
ritorio di Cerveteri. Dopo il dibattito del 2019 nella sala conferenze della par-
rocchia San Francesco di Cerenova e l’affollato convegno a febbraio dello
scorso anno nella sala Ruspoli di piazza Santa Maria a Cerveteri, sarà il
ristrutturato lungomare dei Navigatori Etruschi di Campo di Mare ad ospi-
tare l’evento “Caravaggio sotto le stelle”. Col patrocinio dell’assessorato alla
Cultura, oggi giovedì 5 agosto, dalle ore 21,30 presso lo stabilimento
dell’Associazione Nautica, si svolgerà un dibattito sull’ultimo approdo di
Caravaggio a Palo, sulle sponde del nostro litorale, alla presenza di esponen-
ti del mondo del giornalismo, della cultura e dell’arte. Nel corso dell’incon-
tro saranno rese note le recenti novità che confermano il saldo rapporto del
pittore lombardo con l’alto Lazio. A fare da splendida coreografia all’even-
to saranno le copie museali dei dipinti di Caravaggio, realizzate da pittori di
Cerveteri e Ladispoli. Ad esporre splendide riproduzioni dei capolavori di
Caravaggio saranno Felicia Caggianelli, Teresa Marrone, Francesca
Tarantino e Stefano Martini. Altri pittori potrebbero aggiungersi in extremis,
periodo feriale permettendo. Uno dei momenti clou della serata sarà la
declamazione di alcune poesie scritte dal professor Franco Leone, dedicate
ai dipinti di Caravaggio. Soddisfazione è stata espressa dall’amministrazio-
ne comunale che ha gratuitamente patrocinato l’evento dedicato a
Michelangelo Merisi. “Siamo lieti - afferma l’assessore alla cultura, Federica
Battafarano - che l’associazione Sui passi di Caravaggio ed Ortica Social
abbiano scelto la spiaggia di Campo di Mare per una nuova tappa del loro
tour culturale che si pone l’obiettivo di accendere i fari su cosa accadde real-
mente a Michelangelo Merisi negli ultimi giorni della sua vita dopo lo sbar-
co a Palo. 

Da sempre quello con l’Opera
Lirica è uno degli appuntamen-
ti maggiormente attesi all’inter-
no dell’offerta culturale di
Cerveteri. Domenica 8 agosto
alle ore 21:30 al Parco della
Legnara, la meravigliosa
Orchestra di Europa Musica e il
Coro Lirico Italiano portano in
scena l’opera più celebre, più
amata e conosciuta di Ruggero
Leoncavallo: “Pagliacci”. Ad
aprire la serata, sarà il balletto
realizzato dal Maestro Gennaro
Siciliano sulle note del “Bolero
di Ravel”, il bolero più famoso
mai composto, nonché l'opera
più popolare del compositore
francese. “Con l’Orchestra di
Europa Musica oramai c’è un
rapporto consolidato con il
pubblico di Cerveteri - dichiara
l’Assessora alle Politiche
Culturali del Comune di
Cerveteri Federica Battafarano -
ogni qualvolta che all’interno

della nostra città proponiamo
un evento che vede protagonisti
gli straordinari musicisti e
musiciste di questa realtà la
risposta della nostra città è sem-
pre importante. Domenica al
Parco della Legnara, con un
meraviglioso adattamento sce-
nico, vivremo un’atmosfera
magica, sembrerà di essere in
un grande teatro sotto le stelle,
con uno spettacolo sempre
molto richiesto all’interno del
programma dell’Estate Caerite
e sempre estremamente apprez-
zato da tutti”. Lo spettacolo pre-
vede il pagamento di un bigliet-
to di ingresso. I biglietti sono in
vendita presso il Punto di
Informazione Turistica in
Piazza Aldo Moro. I biglietti si
possono acquistare anche la
sera stessa dello spettacolo. Per
maggiori informazioni è possi-
bile chiamare i numeri
3534107535 e 0699552637.
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Stasera all’Associazione 
Nautica Campo di Mare

Prima dell’esecuzione dell’opera, balletto sulle note 
del “Bolero di Ravel”. Ingresso con biglietto e Green Pass

Aperto il varco nella Valle del Manganello
Il presidente dell’Archeo Park, Mario Vari: “Finalmente! Adesso c’è solo da lavorare”

Alla Legnara la magia dell’Opera Lirica
domenica ‘Pagliacci’ di Ruggero Leoncavallo

Il sindaco Pascucci: “Nessun abbattimento selvaggio di alberi, tolte solo piante malate”
“In queste ore molti cittadini ci stan-
no scrivendo preoccupati per gli
abbattimenti di alberature che stan-
no avvenendo nel territorio comu-
nale. Al fine di fare chiarezza ci
tengo a fornire dettagli su quanto
sta accadendo. Come sapete, il
Comune di Cerveteri si è aggiudica-
to un contributo di 70mila euro
dalla Regione Lazio nell’ambito del
“Progetto Ossigeno”, per il rimbo-
schimento urbano e periurbano con

l’obiettivo di contrastare i cambia-
menti climatici in atto. Un interven-
to di riqualificazione del sistema di
parchi e viali pensato proprio dalla
nostra Amministrazione per la loca-
lità di Marina di Cerveteri, in linea
con le tante attività analoghe messe
in campo in questi anni. L’area
oggetto dell’intervento è compresa
tra Viale dei Tirreni, Via Oriolo, Via
Luni, Via Orbetello e Viale Campo
di Mare. A seguito di analisti effet-

tuate da agronomi specializzati,
queste aree, sono risultate essere
carenti da un punto di vista dell’im-
pianto arboreo e, soprattutto carat-
terizzate da esemplari in cattive
condizioni vegetative, che sempre a
detta degli esperti, andavano sosti-
tuiti. Gli abbattimenti riguardano
pertanto solo alberi malati o in catti-
ve condizioni. Ad esempio, nella
rotatoria di Viale dei Tirreni (inter-
vento che ha suscitato molte preoc-

cupazioni) erano presenti una deci-
na di alberi di eucalipto, purtroppo
in pessime condizioni a causa delle
frequenti capitozzature subite in
passato, ci tengo a sottolinearlo,
prima che le competenze sulla
manutenzione del verde passassero
alla Multiservizi Caerite Spa. Sia
chiaro: il personale della
Multiservizi Caerite provvederà alla
sostituzione di ogni pianta abbattu-
ta tramite la messa a dimora (che

avverrà nella stagione autunnale) di
nuovi alberi (Siliquastro, Leccio,
Sughera, Lentisco, Bagolaro,
Corbezzolo etc.). L’intervento previ-
sto nel progetto ‘Ossigeno’ prevede
55 abbattimenti, a fronte di 170
nuove piantumazioni, con un saldo
in attivo di 115 nuovi alberi. Ci
tengo a ricordare che dall’inizio
della nostra amministrazione, sono
stati già messi a dimora oltre 2000
nuovi alberi. Ogni albero è stato

regolarmente registrato nel catasto
arboreo della nostra città e siamo
stati tra i primi in assoluto Comuni
in assoluto in Italia a censire tutti gli
alberi del territorio. Nessun abbatti-
mento selvaggio dunque, nessuna
azione sconsiderata nei confronti
dell’ambiente e del territorio, ma
come sempre una grande attenzione
e cura per il nostro Patrimonio arbo-
reo”. A fare chiarezza è il sindaco di
Cerveteri, Alessio Pascucci



Ancora un’altra
caretta caretta
finisce spiaggiata 

Ancora un triste ritrovamento ieri mattina sulle spiagge del litorale. Una
caretta caretta priva di vita è stata ritrovata sulla spiaggia libera nei pressi
della Posta Vecchia. Dopo la segnalazione è stato già avviato l’iter burocra-
tico con la Asl mentre la Polizia locale ha già contattato la società incaricata
alla rimozione e smaltimento della carcassa. Sul posto anche la Guardia
Costiera di Ladispoli. A giugno scorso la carcassa di una caretta caretta era
stata ritrovata sulla spiaggia libera di Campo di Mare.

Curiosità e stupore ieri mattina
per residenti e bagnanti a
Ladispoli. Un mega yacht ha fatto
la sua comparsa davanti la costa
ladispolana attirando l’attenzione

di molti. E la domanda che ora
sorge spontanea è: a chi appartie-
ne? Si tratterebbe a quanto pare
dello yacht “Ulysses”, battente la
bandiera del Cayman. Sarebbe

arrivata fin davanti la costa ladi-
spolana da Olbia. Il natante è
lungo ben 116 metri per un valo-
re di 270milioni di euro. Si tratta
di una delle più lussuose imbar-

cazioni al mondo. Al suo interno
è dotata di ogni comfort: dalla
piscina all’elicottero e a un tender
di 21 metri. Può ospitare fino a 66
persone tra ospiti ed equipaggio.

Lo yacht è stato commissionato
da Graeme Richard Hart, uno
degli uomini più ricchi al mondo,
e varato nel 2018 dai cantiere
navale norvegese Kleven.

Sull’imbarcazione erano addirit-
tura circolate delle voci secondo
le quali fosse stata acquistata da
Mark Zuckerberg. Notizia succes-
sivamente smentita.

Il ritrovamento è avvenuto 
sulla spiaggia libera 
nei pressi della Posta Vecchia

I cittadini non hanno potuto fare a meno 
di notare l’imbarcazione extra lusso
Mega yacht davanti 
la costa di Ladispoli
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Il veicolo ha sfondato le reti di protezioni autostradali andando 
a finire su un campo adiacente l’autostrada. Probabilmente un malore

Grave incidente sulla A 12 al km 22 
perde la vita Maurizio Saltali
Brutto incidente ieri mattina al km 22
dell’autostrada A12 Roma –
Civitavecchia, nel comune di
Ladispoli. Un’automobilista, forse
colto da malore, ha sbandato col suo
veicolo sfondando le reti di protezione
e andando a finire in un campo adia-
cente. Immediato l’arrivo della Polizia
stradale del distaccamento di Ladispoli
– Cerveteri, dei vigili del fuoco e dei
sanitari del 118. Purtroppo per il con-
ducente non c’è stato nulla da fare.

La vittima è Maurizio Saltali
Il ladispolano 61enne Maurizio Saltali
è la vittima dell’incidente stradale dal
km 21 della A12. Molto conosciuto in
città, sono già tante le manifestazioni
di dolore giunte in Redazione. Per
quanto concerne l’incidente di ieri mat-
tina, la Polstrada di Ladispoli sta cer-
cando di ricostruire l’accaduto.
Soprattutto cosa abbia causato l’uscita
di strada e il successivo ribaltamento.
Al momento il corpo di Maurizio
Saltali è all’obitorio del San Paolo di
Civitavecchia a disposizione della
magistratura ma già oggi potrebbe
essere riconsegnato ai familiari.

Nuovo appuntamento giovedì
5 agosto con “Nati per legge-
re…”, letture a bassa voce e
teatrino Kamishibai per bambi-
ni e genitori “Io leggo on
papà!”. L’incontro, curato da
Loredana Simonetti, si terrà
presso lo Stabilimento
Columbia Beach, in Via Regina
Elena 27, che con gentilezza ed
entusiasmo ospita l’iniziativa,
tutti i giovedì fino al 26 agosto,
alle ore 10:00. La partecipazio-
ne è gratuita e libera, ma è gra-
dita la prenotazione all’indiriz-
zo email della Biblioteca:
biblioteca@comunediladispo-
li.it . Il progetto rientra nell’am-

bito delle iniziative di Nati per
Leggere, programma naziona-
le di promozione della lettura
sostenuto dall’Associazione
Italiana Biblioteche,
dall’Associazione Culturale

Pediatri e dal Centro per la
Salute del Bambino, il cui
scopo è incentivare la lettura e
l’ascolto nei primi anni di vita
dei bambini, in particolare
nella fascia da 0 a 6 anni.

L’iniziativa il 5 agosto al Columbia 
Beach con “Io leggo con papà”
“Nati per leggere…”, 
oggi nuovo appuntamento



Quella del Summer Fest non è
stata una tre giorni piacevole e
divertente, ricca di musica, solo
per chi seduto davanti al palco ha
cantato a squarciagola; ma anche
per chi sul palco, dopo un anno di
chiusure, restrizioni, è potuto tor-
nare a dar voce alle proprie passio-
ni: gli artisti. Ne è una dimostra-
zione il post pubblicato sui social
da Giusy Ferreri che ha voluto rin-
graziare il pubblico di Ladispoli
per il calore dimostrato. “Grazie
della bellissima e magica atmosfe-
ra Ladispoli”. “Nella terza foto – si
legge – ci siete anche voi con tutto
il vostro calore”. (Foto di @gian-
marcochieregato)

Gentile Direttore, Io SARS-CoV-
2 sono il nuovo virus responsa-
bile del COVID-19. Mi diffondo
fra gli umani, principalmente
tramite droplets e aerosol. Sono
costituito da una struttura estre-
mamente semplice. Sono un
microscopico aggregato di
materiale biologico e non riesco
a trasformare il cibo attraverso il
metabolismo o a riprodurmi da
solo pertanto necessito di altre
cellule batteri archea e eucarioti
nei quali entro con metodi
diversi. Voi umani pertanto mi
definite un parassita obbligato.

Io molto semplice e molto picco-
lo ho conquistato il vostro
mondo. Ad essere sinceri ho
temuto per la mia conquista
quando Voi umani dotati di una
moltitudine di neuroni siete riu-
sciti a creare, in pochissimo
tempo, vaccini anche a MRNA.
La fortuna ha voluto che per
eccessivo e distorto uso di tali
neuroni e il loro affaticamento,
gli umani cominciassero a nega-
re sia la mia esistenza che l’effi-
cacia di tali vaccini. Io che non
riesco a riprodurmi da solo sto
invadendo un mondo dove gli

umani pur consci della mia pre-
senza perseverano a fare di tutto
ad accalcarsi in ogni modo e in
ogni luogo per aiutare la mia
diffusione. Eppure io porto alle
volte morte altre volte dolori e
altro ancora. 
Alcuni politici purtroppo miei
nemici hanno inventato il Grenn
Pass per cercare di limitarmi,
ma per la mia solita fortuna
gruppi di cittadini sono scesi in
piazza al grido di libertà, libertà
confondendo parte della popo-
lazione. Anche io mi sono ini-
zialmente confuso pensavo che i

loro improperi fossero a me
rivolti successivamente ho com-
preso che le loro urla erano con-
tro l’uso di quei per me micidia-
li vaccini. 
La mia fortuna è di non avere
neuroni e di seguire gli elemen-
tari insegnamenti da sempre
posseduti entrare in nuovi indi-
vidui e contagiarli in modo da
poter riprodurmi e diffondermi.
Nella mia semplicità non riesco
a comprendere l’aiuto che voi
umani neuro dotati mi offrite a
iosa.
Il SARS-CoV-2 - Gaetano Minasi
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Lettera a firma del Sars-Cov-2,
per gli amici Gaetano Minasi

La cantante ha postato sui social le foto della serata. “A presto! Grazie”

Giusy Ferreri ringrazia Ladispoli
per “la bellissima atmosfera”
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Ghiannis Ritsos e Eschilo per la regia di Massimo Venturiello
insieme ai giovani attori della sezione teatro di Officina Pasolini
“Agamennone” domenica
al Castello di Santa Severa

Edizione interamente dedicata a un maestro del cinema italiano: Enrico Vanzina
Torna l’appuntamento con Delittammare

Somministrati 132 vaccini 
Moderna e 85 Johnson & Johnson

Sistema sanitario regionale
Successo per “Vaccini in tour”
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Un appuntamento da non per-
dere quello di domenica 8 ago-
sto alle 21 al Castello di Santa
Severa: in programma
Agamennone di Ghiannis Ritsos
e Eschilo per la regia di
Massimo Venturiello che è
anche interprete nel ruolo prota-
gonista insieme ai giovani attori
della sezione teatro di Officina
Pasolini, il Laboratorio creativo
di alta formazione e
HUBculturale della Regione
Lazio. L’evento è a cura di
Spaghetti Art nell’ambito della
rassegna estiva “Vivi il Castello
delle Meraviglie”, promossa
dalla Regione Lazio e organiz-
zata dalla società regionale
LAZIOcrea in collaborazione
con il Comune di Santa
Marinella. Dopo i dieci anni
della guerra di Troia,
Agamennone torna a Micene
dove trova sua moglie
Clitennestra che intanto ha
intessuto una relazione con
Egisto e maturato un odio pro-
fondo nei suoi confronti per
aver sacrificato sua figlia
Ifigenia, tanto da predisporne
l’assassinio. Partendo da questi
fatti mitologici narrati da

Eschilo, Ghiannis Ritsos, straor-
dinario drammaturgo e poeta
neoellenico del secolo scorso,
torturato e perseguitato per le
sue idee progressiste e rivolu-
zionarie, compie un lavoro di
modernizzazione e umanizza-
zione mettendo in evidenza
nuove prospettive nelle azioni
dei protagonisti, portando alla
luce elementi sconosciuti dei
loro caratteri e disvelando la
loro natura universale che non
può prescindere da un discorso
di protesta politica.
Agamennone, nostro contempo-
raneo, la cui ben nota arroganza
ha ora ceduto il passo a una
dolente umanità, riflette sulle
conseguenze della guerra, sul-
l’ineluttabilità del destino, sul
senso della Storia. In scena con
Massimo Venturiello un cast di
attori selezionato nell’ambito di
Officina Pasolini: Carlotta
Procino, Carolina Sisto,
Carmine Cacciola, Antonio
Carella, Francesco Nuzzi,
Giacomo Rasetti, Marta Beggio
e Claudia Muzi, quest’ultime
due nel ruolo di assistenti alla
regia. Dalla sua nascita, avvenu-
ta nel 2015, il Laboratorio creati-

vo di Alta Formazione artistica
del teatro, della canzone e del
multimediale della Regione
Lazio - Officina delle Arti Pier
Paolo Pasolini, ha sempre avuto
tra i molteplici obiettivi che lo
caratterizzano anche quello di
consentire un primo concreto
accesso “in arte” ai giovani allie-
vi che lo frequentano. Non è un
caso quindi se in questo spetta-
colo, come in altri precedenti, i
compagni di viaggio di
Massimo Venturiello siano pro-
prio alcuni attori scelti all’inter-
no della Sezione Teatro da lui
diretta.

Agamennone tra Ritsos 
e Eschilo

Partendo dai fatti già conosciuti,
Ritsos modifica l’età, l’aspetto,
le motivazioni dei personaggi e
mette in evidenza nuove pro-
spettive nelle loro azioni, porta
alla luce elementi sconosciuti
dei loro caratteri e in sostanza
propone un’altra interpretazio-
ne del mito. La visione politica è
al centro del lavoro poetico di
Ghiannis Ritsos, protagonista
assoluto del panorama letterario
ellenico del XX secolo; tormen-

tato da vicende che lo vedono
incarcerato, torturato e perse-
guitato per via delle sue idee e
della sua fede politica, il poeta
usa il mito come lente di ingran-
dimento per descrivere il
mondo che lo circonda. Come
Pasolini che trasportava la vita
delle borgate nel tempo mitolo-
gico. Nella sua rivisitazione dei
personaggi, Ritsos utilizza i pro-
tagonisti di poemi come l’Iliade
o di tragedie come l’Orestea non
solo per mostrarne gli aspetti
più umani e più prettamente
poetici, ma anche e soprattutto
per disvelarne la natura univer-
sale che non può prescindere da
un discorso di protesta politica.
Da questo punto di vista i
monologhi (forma suprema di
riflessione, che sottintende una
solitudine fortemente autobio-
grafica) riflettono sulle conse-
guenze della guerra, sull’inelut-
tabilità del destino e sul ruolo
dell’individuo al suo interno,
sulle passioni umane e sul senso
della Storia come flusso che
salva e distrugge con la stessa
imparzialità. 

Grande successo per l’iniziativa vaccinale di ieri al Castello di Santa
Severa. Gli operatori sanitari della Asl Roma 4 hanno somministrato
132 dosi di vaccino Moderna e 85 di Johnson. “Alta l’affluenza – spie-
gano dall’azienda sanitaria locale – delle persone che hanno parteci-
pato, dimostrando fiducia nel sistema sanitario Regionale, nonché la
volontà di mettere in sicurezza la comunità”. Nel pomeriggio, invece,
si è tenuto un incontro all’interno del Castello con l’assessore alla
Sanità regionale Alessio D’Amato che ha premiato il personale della
Asl Roma 4 che si è contraddistinto per l’impegno nella lotta contro il
Covid 19. “Un momento di grande emozione – hanno commentato
dalla Asl – e commozione che ha ricordato a tutti la forza e l’unione,
segni distintivi degli operatori della Roma 4 in questo lungo periodo
di emergenza”. In chiusura dell’evento vaccinale gli operatori sono
rimasti fino a tarda notte per registrare i dati. Il direttore generale
Cristina Matranga rinnova i suoi ringraziamenti a tutto il personale,
che “in ogni occasione – ha detto – dimostra non solo professionalità
ed efficienza, ma anche una profonda umanità e spirito di sacrificio in
nome della salute pubblica”. Il camper tornerà al Castello di Santa
Severa venerdì.

Lo sconvolgimento globale di quest'ultimo anno, ha
visto la città, luogo inventato dall'uomo, trasformarsi
in ultima ridotta, in difesa fortificata dove è soprav-
vissuta la speranza. Balconi di palazzi animati da
musica, parole, gesti. Ma la città è anche e soprattutto
palcoscenico, dove il dramma umano consuma all'in-
finito le sue repliche; insensata coazione a ripetere
dalla New York di Woody Allen alla Los Angeles di
Raymond Chandler, dalla Parigi di François Truffaut,
alla Barcellona di Manuel Vasquez Montalban. Un
grande narratore ci racconta Roma e Milano con due
romanzi straordinari. Sorrentino, Gadda, Risi,
Scerbanenco, Olivieri, Twain, Dostoevskij arricchisco-

no pagine già impreziosite da uno stile sferzante e
veloce, un grande ritmo narrativo per raccontare vizi
e virtù delle due capitali. Delittammare 2021 special
edition è interamente dedicata a un maestro del cine-
ma italiano: Enrico Vanzina, che con i suoi bellissimi
“La sera a Roma” (Mondadori 2018) e “Una giornata
di nebbia a Milano” (Harper Collins 2021) ha confer-
mato la sua geniale vena creativa anche nella narra-
zione giallo/ noir. Sabato 7 agosto 2021 alle ore 19,00,
in Largo Gentilucci, sarà presentato “Una giornata di
nebbia a Milano” (Harper Collins 2021). Sul palco con
il Maestro Vanzina ci saranno Maura Chegia e Paolo
Tagliaferri.



Fondi per il porto di Civitavecchia
e crisi del crocierismo: Astorre
interroga il ministro Giovannini

La Regione dice no al gas a Torre nord:
“Grande risultato per Civitavecchia”
Soddisfazione da parte dei consiglieri regionali De Paolis e Porrello dopo l’approvazione nel Collegato 
al Bilancio della Regione Lazio, della norma che boccia riconversioni e nuovi impianti del genere
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“La Regione Lazio ha detto no alla ricon-
versione a gas di Tvn e questo è un grande
risultato, raggiunto grazie all’impegno e
tenacia di quanti, dentro e fuori da que-
st’aula hanno sottolineato la gravità di
quello che sta succedendo in un territorio
già fortemente sfruttato nel corso degli anni
da Enel e dalla sua arroganza. Sappiamo
bene che non significa aver bloccato il pro-
getto, perché l’ultima parola spetta al
Governo, che detiene la competenza in
materia, ma certo è importante che la
Regione Lazio, l’ente di maggior livello sul
piano territoriale, abbia espresso in tante
forme la sua contrarietà”. È soddisfatto
Gino De Paolis, consigliere lista civica
Regione del Lazio, il quale ha commentato
con entusiasmo l’approvazione nel
Collegato al Bilancio della Regione Lazio,
della norma che dice “no” alla riconversio-
ne a gas delle centrali alimentate a carbone
come Tvn. “Oggi la Pisana ha dunque riba-
dito che la riconversione proposta per Tvn
non va nella direzione giusta, perché esclu-
de Civitavecchia dall’opportunità di uno
sviluppo sostenibile, in linea con gli obietti-
vi europei, su cui le Istituzioni UE stanno
investendo miliardi di euro – ha aggiunto –
lo abbiamo detto tante volte, ma è bene
ripetere, che in questa operazione non vi è
neanche il ricatto di tipo occupazionale,
perché i numeri parlano chiaro: a fronte di
un impatto ancora devastante sul piano
ambientale, i posti di lavoro si riducono
enormemente rispetto ad oggi. Insomma
oltre il danno anche la beffa. Ringrazio dun-

que il Presidente Zingaretti, la Giunta, con
un grazie particolare all’Assessora
Lombardi che ha dato un impulso fonda-
mentale alla battaglia, i Consiglieri, che
hanno scelto di non girarsi dall’altra parte e
di affiancare il territorio in una battaglia di
civiltà. Tra loro mi preme sottolineare l’im-
pegno di Marta Bonafoni, capogruppo della
Lista Civica, Gianluca Quadrana e Daniele
Ognibene, capogruppo Leu. La palla ora è
in mano al Governo, che speriamo faccia
tesoro delle considerazioni che a tutti livel-
li la Regione Lazio, le Istituzioni locali, le
organizzazioni sindacali, i partiti politici
locali, la società civile hanno elaborato per
comprendere che il futuro, non solo di quel
comprensorio, ma del Paese e dell’Europa
tutta, è nell’impiegare le enormi risorse del
Recovery Fund e della Programmazione dei
prossimi 7 anni – ha concluso – per proget-
ti che guardino all’ambiente, alla salute e al
rispetto delle comunità locali”. Sulla stessa

linea anche Devid Porrello, consigliere del
M5S e vicepresidente del consiglio regiona-
le, il quale ha parlato di un’importante vit-
toria per il territorio. “Grazie ad un emen-
damento sostenuto da più forze politiche
abbiamo vietato la realizzazione di nuove
centrali alimentate da fonti fossili nella
regione Lazio superiori a 50 megawatt – ha
spiegato – questo risultato ci consente di
parlare di “battaglia vinta” anche se la
tematica in generale non può di certo consi-
derarsi esaurita visto che importanti novità
potrebbero arrivare dal Decreto
Semplificazioni. Noi però come Regione
Lazio rimarremo vigili, solerti nel tutelare il
nostro territorio esprimendo a voce sempre
più forte il nostro indirizzo politico: no alle
fonti fossili, si alle rinnovabili. Passare dal
turbogas per parlare di transizione ecologi-
ca è a nostro avviso profondamente errato e
con l’emendamento di ieri lo abbiamo
dimostrato con fatti concreti. Un grande
grazie a tutti quanti ci hanno sostenuto in
questa battaglia in favore dell’ambiente, a
partire dall’assessore regionale Roberta
Lombardi, e fra cui non posso non citare
l’ex sindaco di Civitavecchia Antonio
Cozzolino e l’ex assessore all’ambiente
Alessandro Manuedda, i sindacati, i comi-
tati e le associazioni ambientaliste. Questo
straordinario risultato – ha concluso –  si è
potuto ottenere solamente grazie ad un
lavoro sinergico e di squadra. Quando il
territorio è coeso e rema tutto insieme nella
stessa direzione si possono ottenere risulta-
ti eccezionali in favore della cittadinanza”.

Bene il comune, 
di Civitavecchia
è tempo di bilanci
“Chiudiamo il nostro secondo anno  
con obiettivi raggiunti molto importanti”
Riceviamo e pubblichiamo –
“È il momento dei bilanci ed il
nostro è estremamente positi-
vo. Chiudiamo il nostro secon-
do anno di attività con obietti-
vi raggiunti molto importanti.
Il primo, importantissimo: il
territorio nella maggioranza
delle sue componenti politi-
che, sindacali, associazionisti-
che si dichiara contrario ad
una nuova installazione di
una centrale a turbogas sul
territorio. L'Enel più tempo
passa e più risulta non credibi-
le nel proporre il suo progetto.
I motivi sono tanti, non fini-
remmo di elencarli. Uno su
tutti non c'è bisogno di nuove
centrali a turbogas. E poi c’è il
problema sociale dei posti di
lavoro, fonte Enel sostiene che
serviranno 40/50 lavoratori
nel nuovo impianto e sarebbe
un dramma in un territorio
che l'ultima indagine ISTAT
porta 2 punti in percentuale
sopra la disoccupazione
media nazionale. I progetti
che proponiamo sono realistici
e praticabili. L'offshore eolico
è approdato sul tavolo del
MITE accompagnato dalle let-
tere di patrocinio del Comune
e della Regione Lazio, che
saranno gli Enti che si siede-
ranno al tavolo del Ministero.
Porto Bene Comune, l'ambien-
talizzazione del porto (i fumi
delle navi ci stanno massa-
crando) ha partecipato con il
nome di ZePHyRO ad un
bando europeo ed è stato sele-
zionato insieme ad altri 25
progetti, dimostrando che è
realistico e si può fare. Questi
due progetti sono strettamen-
te interconnessi tra di loro.
L’energia prodotta dall’eolico
offshore alimenterà in buona
parte l’ambientalizzazione del
porto commerciale e la sua
comunità. La Regione Lazio,

con la sua Assessora
Lombardi, la Giunta
Regionale, che proprio oggi ha
approvato l’emendamento che
vieta l’utilizzo delle fonti fos-
sili su tutto il territorio regio-
nale, il Consiglio Comunale
all'unanimità, CGIL, FIOM,
UIL, CNA, USB, Federlazio e
Legacoop, la Curia locale,
molta parte del mondo asso-
ciazionistico, i comitati, tutti
uniti per il fronte del NO al
Gas e SI’ alle fonti rinnovabili
e ai progetti alternativi. Ci
auguriamo che anche
l'Autorità di sistema portuale
aderisca a questo fronte terri-
toriale. Capiamo assolutamen-
te l'enormità del lavoro da fare
quando si inizia la gestione di
un ente così importante e
auspicheremmo un incontro
con il Presidente Musolino,
per parlare dell'enorme poten-
ziale di opportunità che porta-
no con sé i progetti dell'offsho-
re eolico e del Porto Bene
Comune, perché l'Autorità
Portuale potrebbe essere uno
degli attori principali di que-
sto cambiamento epocale che
si prospetta. Nel frattempo,
consapevoli che la strada è
ancora lunga e difficile, conti-
nuiamo a lavorare per il futu-
ro di questo territorio.
Prossime mosse in cantiere, un
Convegno sull'Offshore eoli-
co. A presto e buon lavoro”.
Nota a firma delle associazio-
ni: Comitato SOLE, Ass. Città
Futura, FFF Civitavecchia,
Collettivo No al Fossile, ASD
Nessuno Escluso, Piazza048,
Forum Ambientalista, #miri-
fiuto, Il Paese che Vorrei,
Europaverde, Bioambiente
Tarquinia, Il Centro del
Buongusto, A Luci Spente,
Commercianti Uniti,
Ass.RI.ME., Rete delle
Associazioni.

“Uno dei settori più colpiti dalla
pandemia è quello crocieristico. 
Il porto di Civitavecchia, per
esempio, primo porto per cro-
ciere d’Italia, in questo 2020 ha
registrato un crollo dei passeg-
geri di quasi il 100%. Numeri
molto preoccupanti”. Lo scrive

il senatore Bruno Astorre,
segretario Pd Lazio. “Il
Governo - prosegue Astorre - in
questo periodo ha stanziato
fondi per ristorare e sostenere
l’intero settore. 
Insieme ad altri colleghi, sta-
mattina, ho presentato un’inter-

rogazione al Ministro
Giovannini per accelerare la
fruibilità di queste risorse e
valutare l’ipotesi di una misura
ad hoc per il solo comparto cro-
cieristico nazionale che, nel
2020, ha registrato un crollo
della domanda del 95%”.

Due fratelli civitavecchiesi sono stati arrestati dai Carabinieri
Si spacciano per finanzieri
per chiedere soldi al titolare di un chiosco
Si sono qualificati come appartenenti alla Guardia di finanza e hanno
provato a chiedere soldi al titolare di un chiosco di panini. Ma il gioco
non è riuscito a due fratelli civitavecchiesi, arrestati nel giro di pochi
minuti. È accaduto alcune sere fa a viale Baccelli, all’altezza del ponte
delle Quattro porte, dove solitamente staziona un commerciante dedito
alla vendita di panini e bevande. Una serata tranquilla, poi la visita dei
due fratelli che si sono presentati come finanzieri. L’uomo non ha
abboccato e ha iniziato a discutere animatamente con i suoi interlocuto-
ri, invitandoli a lasciar perdere e ad allontanarsi immediatamente. Tutto
inutile. L’insistenza di quei due uomini ha messo in allarme alcuni pas-
santi, che hanno avvertito le forze dell’ordine. Sul posto in pochi minu-
ti sono arrivati i Carabinieri e la Polizia. I militari dell’Arma hanno pro-
vato a far ragionare i due fratelli, che per tutta risposta hanno reagito in
malo modo, fino a quando non sono stati immobilizzati e arrestati.



Asl Roma 4, arrivano 
i rinforzi: in campo 
un massiccio piano assunzioni

A Civitavecchia due giorni con Incitur: conferenza al Molo Vespucci

Emergenze archeologiche e monumentali

Intervento di Marco Piendibene, 
capogruppo del Partito Democratico
“Cittadini utenti senza risposte”
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"Due giorni di conferenze al Molo Vespucci per
offrire una rassegna panoramica ed esaustiva
delle emergenze archeologiche ed artistico monu-
mentali della città di Civitavecchia, in un'ottica di
promozione culturale e turistica della città" è
quanto avrà luogo giovedì 5 e venerdì 6 agosto
grazie ad una iniziativa della Incitur, Società coo-
perativa di incoming e promozione turistica e la
collaborazione dell'Autorità di Sistema Portuale
del Mar Tirreno Centro Settentrionale, presieduta
dal Dott. Pino Musolino. "Incitur - sostiene il suo
pres. Dott.Giuliano Varchetta - non è nuova ad
attività di promozione turistica ed è particolar-
mente attiva nell'organizzazione di iniziative per
la formazione di Guide turistiche sulla storia, i
monumenti e le tradizioni locali" . Già nel 2018,
infatti, Incitur si è fatta ideatrice di una serie di
incontri formativi sulla storia della città rivolti alle
guide turistiche locali e tenuti dall'amato, ora
scomparso, Dott. Odoardo Toti. A giugno 2020
una nuova iniziativa della Incitur, per migliorare
la formazione professionale delle Guide locali è
stata realizzata all'interno del Museo
Archeologico Nazionale cittadino diretto dalla

Dott.ssa Lara Anniboletti. "In un periodo in cui il
turismo si è fermato, soprattutto per chi, come noi,
opera nell'incoming, abbiamo deciso di investire
ulteriormente nella promozione turistica della
nostra città" afferma la Dott.ssa Pamela Marchetti,
responsabile dell'organizzazione dell'evento "met-
tendo a disposizione le nostre energie e competen-
ze per la realizzazione di quello che è un nostro
progetto già da tempo: offrire alla città l'opportu-

nità di assistere ad una vivace e dettagliata presen-
tazione delle bellezze archeologiche e monumen-
tali di Civitavecchia. In particolare le due confe-
renze sono rivolte a quelle figure istituzionali e
professionali del turismo che più concorrono ad
un processo coordinato di sviluppo e marketing
turistico di una determinata località. Ci rivolgiamo
quindi - continua Pamela Marchetti, guida turisti-
ca e Destination manager di Incitur - alle guide
turistiche, gli operatori del turismo e della ricetti-
vità perché pensiamo che ancora riservino alla
città un posto troppo marginale, se non assente,
all'interno della propria formazione o proposte
commerciali e di servizi". Le conferenze, dal titolo
"I Beni Sommersi ed Emersi di Civitavecchia" si
pregeranno della presenza di 18 relatori, tra cui
figure istituzionali, accademiche e competenti
esperti locali. L'evento sarà aperto dalla
Soprintendente della Soprintendenza Nazionale
per il Patrimonio culturale subacqueo, Prof.ssa
Barbara Davidde e si avvarrà della proiezione del
docufilm "Mare Nostrum, storie dal Mare di
Roma", selezionato in numerosi prestigiosi festival
internazionali di cinema archeologico, prodotto

dalla Syremont, per la regia di Guido Fulganti e la
direzione artistica del Prof. Roberto Petriaggi, illu-
stre archeologo e subacqueo nonché relatore del
convegno. "Mare Nostrum" sarà un emozionante
viaggio indietro nel tempo e svelerà l'importanza
del traffico marittimo di Roma al tempo
dell'Imperatore Traiano, colui che fondò il porto di
Centumcellae. "Conoscere per amare, amare per
valorizzare" così riassume Pamela Marchetti l'in-
tento principe delle conferenze; "questo è il nostro
appello, rivolto anche a quelle figure istituzionali
che hanno un ruolo determinante nell'operare un
vero processo di sviluppo turistico, non basato
unicamente su un turismo di transito ma di pre-
senze, ovvero di pernottamenti. Rendere fruibili le
attrazioni presenti e creandone di nuove è l'unica
strada che permetterà alla città primo porto crocie-
ristico di Italia e secondo d'Europa, di scoprire la
propria vocazione turistica e di emanciparsi eco-
nomicamente. Concludo ringraziando ancora il
Presidente Musolino per il sostegno e la stima che
ha mostrato verso questa iniziativa". L'evento sarà
trasmesso in streaming sulla pagina Facebook di
incitur. 

“Ormai trovare un interlocutore per qualsiasi cit-
tadino che voglia anche una semplice informazio-
ne che fino a qualche tempo fa poteva trovare
presso il Comune, è diventata una missione
impossibile. L'Amministrazione Comunale a
guida Tedesco non è stata in grado di imporre ad
Acea il mantenimento di uno sportello a palazzo
del Pincio e questo per una ridicola querelle
rispetto ad un canone di affitto dell'ufficio. Una
formalità che si doveva assolutamente risolvere
nell'interesse dei tanti utenti che vorrebbero un
punto di riferimento fisico per poter esporre le
proprie esigenze. Altro aspetto paradossale ed
inaccettabile è la gestione della TARI che, oltre al
costo esorbitante del servizio tra i più cari d'Italia,
viene gestito alla carlona per una mancanza di
organizzazione di cui il sindaco e l'assessore com-
petente non si preoccupano. Capita spesso, infatti,
a molti utenti di vedersi recapitare una richiesta di
pagamento di supposte morosità anche a fronte di
un regolare versamento delle bollette inviate dal
Comune. La cosa più ovvia sarebbe quella di
andare presso gli uffici del Pincio a mostrare le
ricevute di un regolare pagamento. Peccato che,
vuoi per carenza di personale, vuoi per le ferie,
vuoi per la disorganizzazione colpevole di chi

dovrebbe assicurare un servizio decente, il cittadi-
no che ha bisogno di conferire per risolvere i pro-
pri problemi è regolarmente "rimbalzato" senza
trovare risposta e non riceve risposte nemmeno
per email dall'indirizzo indicato sulle bollette per
le comunicazioni. Una situazione di cui i nostri
amministratori, tanto propensi a farsi immortala-
re col sottosegretario di turno, dovrebbero vergo-
gnarsi e che dovrebbero mettere in cima alla lista
dei tanti disservizi da risolvere immediatamente”.
Così in una nota a firma del capogruppo del PD -
Marco Piendibene.

Arrivano i rinforzi per la Asl
Roma 4. Entra nel vivo il piano
assunzionale messo in atto
dall’azienda sanitaria locale
che, tra procedure in corso o in
via di avviamento, sono circa
115 le figure che saranno stabi-
lizzate, assunte o ricercate tra-
mite mobilità nazionale. Un
piano massiccio che punta a
coprire le croniche carenze di
personale, accentuate nel
periodo estivo, e le criticità del
territorio. Infermieri, psicolo-
gi, chirurghi e quant’altro. «Si
tratta – ha spiegato il direttore
generale della Asl Roma 4
Cristina Matranga – di un
piano di assunzioni che tiene
conto delle esigenze del-
l’azienda che è stata fortemen-
te depauperata negli anni. Va
sottolineata anche la cronica
maggiore difficoltà attrattiva
della provincia rispetto agli
ospedali della capitale. Un

discorso valido sia per medici
che per infermieri».
Attualmente, tra giugno e
luglio, sono stati assunti 9 diri-

genti medici e 6 comparto. In
corso l’assunzione di 19 com-
parto e 2 dirigenti medici tra-
mite mobilità nazionale.

Ancora una soddisfazione
per la cittadina collinare di
Tolfa: Stefano Della Corte
si è aggiudicato la meda-
glia d’oro al campionato
regionale Lazio 2021 di
Monta da Lavoro
Tradizionale. Stefano
Della Corte, amante della
tradizione, ha dato anche
il suo prezioso contributo
al Torneo dei Butteri
Rionale 2021 per il rione
Lizzera.

Tolfa: Oro per Stefano Della Corte
al campionato regionale Lazio 2021
di Monta da Lavoro tradizionale



MUSICA
Venerdì 6 agosto alle ore 21, nella
Cavea dell’Auditorium Parco
della Musica, l’Orchestra, Coro e
Voci Bianche dell’Accademia
Nazionale di Santa Cecilia
accompagnati dalla Fanfara
dell’Associazione Nazionale
dei Bersaglieri, tutti diretti
da Carlo Rizzari, pre-
sentano I canti che
hanno fatto l’Italia, una
serata con la musica
che ha fatto la storia.
Un viaggio colmo di
senso e riflessione grazie ai
testi scritti e narrati da
Corrado Augias, che
ripercorrerà la cronologia
di capitoli importanti della
nostra storia risorgimentale.
Verranno interpretati ed eseguiti canti
come Preghiera dal rossiniano Mosè,
Donna Caritea di Mercadante, Addio mia
bella addio, La bella Gigogin, Inno di
Garibaldi, Totonno, O Surdato ‘nnammu-
rato, Quel mazzolin di fiori, l’Inno di
Mameli. Biglietti suhttps://www.ticketo-
ne.it - www.santacecilia.it
Sempre all’Auditorium Parco della
Musica, prosegue Si può fare Cavea, la
stagione di concerti estivi all’aperto della
Fondazione Musica per Roma. Questa
settimana in programma le esibizioni di
Francesco Bianconi, nel progetto da soli-
sta Forever Live (4 agosto); dei Pink Floyd
Legend, che tornano dal vivo dopo un
anno con il concerto Coming back to life
(7 agosto) e de Lo Stato Sociale che arriva
in Cavea con una tappa del Recovery
Tour (8 agosto). Inizio spettacoli ore 21.
Info e biglietti
suhttps://www.ticketone.it - www.audi-
torium.com. Il concerto di Bianconi è frui-
bile anche in streaming su
AuditoriumPlus.com al costo di 6€.
Il palco di Villa Osio ospita i concerti di Si
può fare Jazz, la stagione estiva della Casa
del Jazz sempre a cura di Musica per
Roma. In programma mercoledì 4 agosto,
il concerto Recordando Piazzolla y
Gardel di Javier Girotto, che si esibirà
insieme a Gianni Iorioe a un quintetto
d’archi. Si prosegue poi, giovedì 5 agosto,
con le esibizioni del Matteo Mancuso Trio
e di Sara Jane Ceccarelli, che presenta il
suo secondo album Milky way. Venerdì 6
agosto, a salire sul palco sarà il Gegè
Telesforo Quartet accompagnato dallo
special guest Dario Deidda, al contrab-
basso. Torna con un nuovo tour intitolato
Two for you, il duo composto da Max
Ionata e Dado Moroni in cartellone saba-
to 7 agosto. Infine, domenica 8 agosto, in
programma la serata Auand 20. Night
with The Auanders. Inizio concerti ore 21.
Info e biglietti su https://www.ticketo-
ne.it - www.auditorium.com.
Ancora jazz all’aperto nel Village
Celimontana, la manifestazione a cura di
Jazz Village Roma che questa settimana
parte in grande stile con la festa per i 120
anni dalla nascita di Louis Armstrong con
il concerto Ella & Louis in programma

mercoledì 4 agosto. Il jazz incontra la
passione del flamenco, giovedì
5 agosto, grazie a Riccardo
Ascani e il Flamenco Jazz
Quartet. Venerdì 6 ago-
sto, invece, ad esibirsi

sarà la Young Art Jazz
Ensemble diretta dal mae-
stro Mario Corvini. Non

solo musica ma anche il
racconto di grandi arti-
sti: nel fine settimana
si andrà alla scoperta
della storia personale e

artistica di Pino
Daniele, nell’incontro di

sabato 7 agosto alle ore 12;
mentre, alle ore 22, Stefano
Reali proporrà il proprio
ricordo di Gigi Proietti.
Domenica 8, invece, sempre
Stefano Reali racconterà al pub-
blico delle ore 12 il leggendario
Cole Porter. In serata, alle 22, chiu-
sura con il rock’n’roll anni ’50 di Marco
Liotti & Fifty Fifty. La settimana successi-
va si aprirà infine con la bossa nova di
Eddy Palermo Brasilian Trio, lunedì 9
agosto ore 21, e con il gruppo Valeria
Rinaldi Swing Quartet, martedì 10 ago-
sto. Inizio concerti ore 22. Ingresso gratui-
to fino ad esaurimento dei posti disponi-
bili. I diversi suoni della musica italiana e
internazionale prendono vita sul palco di
Villa Ada Roma Incontra il Mondo, la
manifestazione a cura di D’Ada srl che,
per la nuova settimana, propone il
seguente cartellone: mercoledì 4 agosto
alle 21.30, l’energia di Donatella Rettore
seguita giovedì 5 agosto alle 20, dal con-
certo a ingresso gratuito dei Borgata
Boredom Reloded mentre venerdì 6 ago-
sto alle 22, si passa al rap con l’arrivo sul
palco di Ernia. Sabato 7 agosto serata spe-
ciale nel ricordo di Renato Nicolini dal
titolo Massenzio ieri oggi domani… e il
teatro della città: dalle ore 20 prende il via
il programma di proiezioni ispirato a
Massenzio, la celebre rassegna cinemato-
grafica romana del 1977 ideata dall’allora
Assessore alla Cultura, con il film muto
Metropolis di Fritz Lang, sonorizzato
dalla musica dal vivo del duo d’eccezione
Rita Marcotulli e Danilo Rea.
Domenica 8 agosto alle 22, torna la musi-
ca protagonista con il concerto di
Mondocane e l’afrobeat dei Kokoroko, gli
otto giovani musicisti inglesi guidati dalla
trombettista Sheila Maurice-Grey. Lunedì
9 agosto alle 22, altra serata speciale con i
Modena City Ramblers per festeggiare i
30 anni di carriera del loro travolgente
combat folk. Biglietti:
https://dice.fm/venue/villa-ada-l2yp.

TEATRO
Per la rassegna estiva
T o r B e l l a M o n a c a
Teatro Festival, in
corso nell’Arena
all’aperto del Teatro Tor
Bella Monaca, sono in
programma: Le opere com-
plete di Shakespeare in 90’ con

Fabrizio Checcacci, Roberto Andrioli e
Lorenzo Degl’Innocenti, anche regista
della commedia (5, 6 e 7 agosto); Dal vivo
sono molto meglio di e con Paola
Minaccioni, spettacolo fuori dagli schemi
che ci invita a riflettere su noi stessi e a
interpretare l’assurdità della società in cui
viviamo (8 agosto); e, infine, lo spettacolo
di musica e gag Rap-sodia con il duo
Dosto & Yevski (10 e 11 agosto). Inizio
spettacoli: ore 21. Botteghino: feriali ore
18-21.30, festivi ore 15-18.30. Info e preno-
tazioni biglietti: tel. 06 2010579 - promo-
zione@teatrotorbellamonaca.it.
Con le ultime cinque repliche - da merco-
ledì 4 a domenica 8 agosto alle 21 - si chiu-
de al Gigi Proietti Globe Theatre Silvano
Toti di Villa Borghese la programmazio-
ne dello spettacolo La dodicesima notte (o
quel che volete), la commedia di William
Shakespeare con la traduzione, l’adatta-
mento e la regia di Loredana Scaramella.
A prendere il suo posto in scena, a partire
da martedì 10 – e in programma fino al 15
– il tradizionale appuntamento di agosto
con il Sogno di una notte di mezza estate
di Shakespeare, restituito nella versione
diretta dall’indimenticato Riccardo
Cavallo. Infoline 338.9104467 (ore 10.30-
12.30/16.30-19). Biglietti suwww.ticketo-
ne.it.
Cala il sipario sul grande palcoscenico
allestito al Circo Massimo per la stagione
all’aperto del Teatro dell’Opera di Roma
che volge al termine con le ultime repli-
che delle due opere ancora in cartellone.

Giovedì 5 agosto
a chiudere sarà
La bohème, di
G i a c o m o
Puccini, con la
regia di Davide
Livermore, che

firma anche
scene, costumi e

luci, e il maestro Jordi
Bernàcer alla direzione

dell’Orchestra del Teatro

dell’Opera. Venerdì 6 agosto, invece, le
luci del Circo Massimo si spegneranno al
termine dell’ultima replica della Madama
Butterfly, sempre di Puccini, diretta da
Àlex Ollé e la direzione musicale del mae-
stro Donato Renzetti. Orario spettacoli
ore 21. Biglietti su www.ticketone.it -
www.operaroma.it. Nell’ambito dell’ini-
ziativa TdL x il Territorio, il Teatro del
Lido di Ostia presenta sabato 7 agosto alle
ore 21, lo spettacolo A modo mio.
Concerto per solista, pianoforte, pochi
orpelli e tante canzoni, realizzato da
Arcadia Aps e Florian Metateatro, di e
con Riccardo Castagnari e l’accompagna-
mento al piano di Andrea Calvani. Info e
prenotazioni biglietti:
salapaolopoli@arcadiaweb.it •
338.1091411 • 06.56320304
È in programma fino a settembre nei giar-
dini dell’Accademia Filarmonica Romana
il festival I Solisti del Teatro, a cura della
Cooperativa Teatro91. Molti gli spettacoli
questa settimana: a cominciare da Carlos,
l’ultima volta di Emiliano Metalli con la
regia diMauro Toscanelli (4 agosto),
seguito nei giorni successivi da Cosa
beveva Janis Joplin? di Magdalena Barile,
diretto e interpretato da Roberta Lidia De
Stefano e Flavia Ripa (6 agosto); Albania-
Italia solo andata, di e con Marbjena
Imeraj e la regia di Melania Giglio (7 ago-
sto) e Ostriche e caffè americano con
Sandra Milo, il duo Karma B, Luca
Arcangeli e Vittorio Surace, per la regia di
Walter Palamenga Volpini (8 agosto). La
settimana successiva sarà aperta il 9 ago-
sto, dalla prima nazionale dello spettaco-
lo dedicato a Irene Brin, La polvere del
mondo, scritto e interpretato da Clara
Galante, chitarre e arrangiamenti Claudio
Farinone; mentre martedì 10 agosto la
serata sarà allietata dalla voce di Nicoletta
Della Corte e dalle note dei musicisti
Primiano Di Biase, Simone Talone e
Giuseppe Salvaggio che si esibiranno nel
concerto Così lontani, così vicini, con le
canzoni di Conte e De Andrè. Fortemente

consigliata la prenotazione al 380 7862654
(Whatsapp). Acquisto sulla piattaforma
Vivaticket (fino alle 18.30) e in biglietteria
(ogni giorno ore18-22.30).
CINEMA
Giunge quest’anno alla sua ventunesima
edizione Notti di cinema a Piazza
Vittorio, la manifestazione cinematografi-
ca a cura di ANEC Lazio che proporrà
fino al 12 settembre una programmazione
ricca di proiezioni, rassegne a tema, con-
ferenze, anteprime, eventi e incontri con i
protagonisti del mondo del cinema. Il
grande cinema nazionale e internazionale
prosegue nelle serate successive con le
proiezioni di In the mood for love di
Wong Kar-wai (5 agosto), Volevo
Nascondermi di Giorgio Diritti (6 agosto),
The father – Nulla è come sembra (7 ago-
sto), Un altro giro di Thomas Vinterberg
(8 agosto). Lunedì 9 agosto, la proiezione
del film Il grande spirito che sarà antici-
pata, alle ore 20.30, dall’incontro con il
regista Sergio Rubini, moderato da
Franco Montini. Infine,martedì 10 agosto,
in programma il film La felicità degli altri
di Daniel Cohen. Inizio proiezioni: ore 21.
Acquisto biglietti e abbonamenti online
su: www.nottidicinema.it.
È entrata ormai nel vivo la stagione gra-
tuita di Caleidoscopio, nel Teatro all’aper-
to Ettore Scola alla Casa del Cinema.
Questa settimana in cartellone i film: Il
nome della rosa di Jean-Jacques Annaud
(5 agosto); Alfredo Bini, ospite inatteso di
Simone Isola (6 agosto); La cage aux folles
di Edouard Molinaro (7 agosto); Quasi
amici di Olivier Nakache e Èric Toledano
(8 agosto); Vedo nudo di Dino Risi (9 ago-
sto) e I gangsters di Robert Siodmak (10
agosto). Inizio serate ore 21. Ingresso libe-
ro previa prenotazione in portineria da 90
minuti prima dell’inizio della serata (fino
all’esaurimento dei posti disponibili).
Da mercoledì 4 agosto torna al Nuovo
Cinema Aquila la manifestazione cine-
matografica Binario 5 – Fellini, Germi e
Pasolini tra clown, ferrovieri e ragazzi di

Campidoglio, i nuovi appuntamenti
dell’Estate Romana fino al 10 agosto
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Al via una nuova settimana di eventi. Tutte le informazioni sulle iniziative delle istituzioni culturali 
e delle associazioni vincitrici dei bandi dell’Estate Romana sono disponibili sul sito culture.roma.it 
e sui canali social di @cultureroma. Ecco alcuni degli appuntamenti di questa settimana
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vita a cura di RTI Cinema Mundi
Cooperativa Onlus e Associazione
Culturale Prometeo Lab.Dopo un primo
anno concomitante con le celebrazioni del
centenario della nascita di Fellini, il pro-
getto prosegue il suo percorso dedicando
a Pietro Germi questa edizione, che pre-
vede proiezioni, installazioni, attività di
formazione, performance, spettacoli e
incontri con critici cinematografici fino
all’8 agosto, per poi riprendere a settem-
bre. In programma le proiezioni di:
Dawson City - Il tempo fra i ghiacci di Bill
Morrison (4 agosto), Metropolis di Fritz
Lang (5 agosto), Tempi moderni di
Charlie Chaplin (6 agosto),Furore di John
Ford (7 agosto) e Ladri di biciclette di
Vittorio De Sica (8 agosto). Le proiezioni,
in v.o. con sottotitoli, iniziano alle ore 21 e
sono seguite da un commento del giorna-
lista Domenico Vitucci o del docente di
Storia del cinema Maurizio De Benedictis.
Ingresso gratuito con prenotazione obbli-
gatoria scrivendo a info@cinemaaquila.it
indicando nell’oggetto della mail il titolo
del film e/o spettacolo al quale si è inte-
ressati.
Grande attesa all’Arena Garbatella per il
ritorno di Sgarbatellum, la rassegna con
proiezioni e incontri di cinema realizzata
da Olivud srl e Seminal Film con la dire-
zione artistica di Alessandro Piva. Dal 4
all’8 agosto, in Piazza Benedetto Brin, si
alterneranno alcuni dei protagonisti del
nostro cinema che discuteranno delle loro

recenti fatiche. Si prosegue poi giovedì 5
agosto con il regista e sceneggiatore
Francesco Bruni, fresco vincitore di due
Nastri d’argento con Cosa sarà e con l’at-
trice Barbara Ronchi protagonista del film
Padrenostro di Claudio Noce, in pro-
gramma venerdì 6 agosto. Sabato 7 ago-
sto sarà la volta di un’altra attrice,
Valentina Lodovini, che accompagnerà il
film diretto da Guido Chiesa Cambio
tutto! Ultimo appuntamento domenica 8
agosto, quando alla Garbatella arriverà il
regista Francesco Amato per presentare il
suo ultimo film 18 regali. Inizio incontri
ore 21, proiezioni ore 21.30. Biglietti onli-
ne su
https://www.2tickets.it/titoliese.aspx?i
de=2109&set=c oppure prenotazioni al
3483815417 o scrivendo a
info@olivud.com.
Parte in grande stile la nuova settimana
del Cinevillage Parco Talenti, a cura di
ANEC e Agis Lazio. Sullo schermo del
villaggio, si potranno vedere i film Un
altro giro di Thomas Vinterberg (5 ago-
sto), Tenet di Christopher Nolan (6 ago-
sto), Una donna promettente di Emerald
Fennell (7 agosto), La felicità degli altri di
Daniel Cohen (8 agosto). Inizio proiezioni
ore 21.15. Acquisto biglietti e abbonamen-
ti online su: www.cinevillageroma.it.
Una settimana all’insegna delle proiezio-
ni per Altra Visione - a India, l’estate al
cinema, la manifestazione a ingresso gra-
tuito di Luci Ombre srl. Un film ogni sera
negli spazi all’aperto del Teatro India: si
comincia con Dramma della gelosia (tutti
i particolari in cronaca) del maestro Ettore
Scola (4 agosto) e si va avanti con Un flic
di Jean-Pierre Melville (5 agosto), Radio
days di Woody Allen (8 agosto) e Strade
violente di Michael Mann (9 agosto).
Martedì 10 agosto, consueto appunta-

mento con la serata di cortometraggi in
collaborazione con Rai Cinema. Inizio
proiezioni ore 21.
Continua nell’arena all’aperto del Centro
Culturale Elsa Morante, la stagione cine-
matografica ad ingresso gratuito di Elsa
sotto le stelle curata da ASDCST La
Mimosa, in collaborazione con Istituzione
Biblioteche di Roma. La programmazione
continuerà nei giorni successivi con le
proiezioni di BlacKkKlansman di Spike
Lee (5 agosto alle ore 21), preceduto dal-
l’incontro sul cinema americano dell’ulti-
mo decennio con Stefano Santoli, autore
del libro Fabbrica di sogni. Deposito di
incubi (ore 19.30); Sono tornato di Luca
Miniero (6 agosto ore 21), anticipato dalla
conferenza Eur segno e sogno del ‘900
(ore 19); Psycho di Alfred Hitchcock (9
agosto ore 21) e Un amore rubato di
Leonardo Bonetti che presenzierà alla
proiezione (10 agosto ore 21).
Prenotazione obbligatoria su www.elsa-
sottolestelle.it.
All’Arena Cinema Parchetto Salario giun-
ge alla sua seconda edizione Il cinema
oltre, la manifestazione gratuita a cura
dell’Associazione Culturale Spin-Off
dedicata alla divulgazione dei temi
dell’Agenda 2030, con particolare riferi-
mento, nell’edizione di quest’anno, al
tema della parità di genere. Fino al 15
agosto, si alterneranno eventi live e dibat-
titi preserali che faranno da cornice all’at-
tività cinematografica, sempre al centro
della manifestazione con proiezioni di
grandi capolavori e film popolari, opere
sperimentali e cinema d’animazione. Tra
gli appuntamenti della settimana: merco-
ledì 4 agosto dalle ore 21, la presentazio-
ne da parte della regista Arianna Del
Grosso del suo corto Candie boy, a cui
farà seguito, alle 21.30, la proiezione dello
stesso e del filmPriscilla la regina del
deserto di Stephan Elliott; giovedì 5 ago-
sto, alle 18.30, si parla di ambiente e atti-
vismo giovanile nell’incontro con le
ragazze di Fridays For Future, alle 21.30,
film d’animazione Kiki consegne a domi-
cilio di Hayao Miyazaki; venerdì 6 agosto
si affronta il tema della violenza quotidia-
na nell’incontro con Lucha y Siesta alle
18.30, in serata proiezione del film Libere,
disobbedienti innamorate-In between di
Maysaloun Hamoud. Doppio spettacolo
previsto nel weekend: sabato 7 agosto in
cartelloneValeria Pusceddu Live Standup
Show, mentre domenica 8 agosto, Hi-
Shine Live Showcase. La nuova settima-
na, infine, si apre con le proiezioni di
Nico, 1988 di Susanna Nicchiarelli (9 ago-
sto) e Il corpo della sposa di Michela
Occhipinti (10 agosto). Tutti i film hanno
inizio alle 21.30.

ARTE
Fino al 12 agosto la Sala Santa Rita ospita
la mostra Ancora interpretati ancora a cura
di Sabrina Losenno e Beatrice Marotta con
le opere di Luca Arbocco ̀ e Francesco
Pozzato. L’esposizione, terzo dei 12 pro-
getti espositivi vincitori del Bando di sele-
zione Sala Santa Rita 2021 promosso
dall’Assessorato alla Crescita culturale di
Roma Capitale, si focalizza sulla storia

della ex chiesa di Santa Rita da Cascia in
Campitelli e in particolare sullo sposta-
mento della struttura da un luogo della
città a un altro avvenuto tra il 1928 e il
1940. Le opere di Pozzato e Arboccò, si
interrogano sul monumento e sul suo rap-
porto con il contesto esterno. Ingresso libe-
ro, dal martedì alla domenica dalle ore 18
alle 21.
Continuano le iniziative proposte dalla
Sovrintendenza Capitolina ai Beni
Culturali. Come le aperture straordinarie
serali della mostra Roma. Nascita di una
Capitale 1870-1915 al Museo di Roma a
Palazzo Braschi che andranno avanti fino
al 28 agosto, ogni mercoledì e sabato, con
orario prolungato fino alle 22 (ultimo
ingresso ore 20.40) e visite guidate gratuite
alle 19 e alle 20 (max 15 persone, prenota-
zione obbligatoria
al contact center
060608).
Ci sarà ancora
tempo, invece, per ammi-
rare la mostra Josef
Koudelka. Radici.
Evidenza della storia,
enigma della bellezza pro-
rogata fino al 26 settembre
al Museo dell’Ara Pacis e
la videoinstallazione ambien-
tale a cura di Tommaso Strinati Isole, a
Villa di Massenzio prorogata fino al 12 set-
tembre. Info e prenotazioni (fortemente
consigliata) allo 060608.
Altre installazioni si possono attualmente
ammirare sulla Terrazza del Pincio. Si trat-
ta delle due opere, in bronzo con foglia
d'oro, Strength e Fire & Harmony realizza-
te da Carole Feuerman a completamento
dell’esposizione della stessa artista in
corso fino al 10 ottobre alla Galleria d’Arte
Moderna di via Francesco Crispi. Si
potranno vedere fino al 21 settembre.
Sempre a cura della Sovrintendenza, con-
tinuano anche le visite guidate nei musei e
sui siti archeologici del territorio. Questa
settimana in programma: giovedì 5 agosto
alle 17, invece, per Archeologia in
Comune, in programma A tu per tu con
l’imperatore Traiano, una visita guidata a
cura di Antonella Corsaro dal Foro di
Traiano fino al Foro di Cesare.
Prenotazione obbligatoria allo 060608.
Visita guidata gratuita con pagamento del
biglietto di ingresso all'area archeologica
secondo tariffazione vigente. 
Fino al 27 febbraio 2022 il Palazzo delle
Esposizioni presenta la mostra Toccare la
bellezza. Maria Montessori Bruno Munari,
organizzata dall’Azienda Speciale
Palaexpo e ideata dal Museo Tattile Statale
Omero di Ancona, in collaborazione con la
Fondazione Chiaravalle Montessori e
l’Associazione Bruno Munari. La rasse-
gna, a ingresso gratuito, è un’occasione
per conoscere meglio due tra i più illustri
protagonisti della cultura italiana contem-
poranea, riconosciuti e apprezzati in tutto
il mondo e presentati per la prima volta
insieme in un’esposizione. Fino al 29 ago-
sto 2021 la mostra osserverà i seguenti
orari: dal lunedì al sabato dalle ore 15 alle
ore 20. Chiuso la domenica. 
Al Mattatoio prosegue la programmazio-
ne di video e installazioni di re-creatures, a
cura di Ilaria Mancia. Fino al 22 agosto,
negli spazi della Pelanda si potranno
vedere i video Human Mask di Pierre
Huyghe, The Odds (part 1) di Revital
Cohen e Tuur Van Balen, Ciacco di
Valentina Furian. Fino al 6 agosto, invece,
sono visibili il neon di Tim Etchells things
that make the heart beat faster, nell’ingres-
so di Largo Marzi, e l'installazione Intrude
di Parer Studio. Ingresso gratuito. Orari:
martedì, mercoledì, giovedì e domenica 11
– 20. Venerdì e sabato 11 – 22. Proseguono
inoltre le mostre World Press Photo, nel
Padiglione 9A, fino al 22 agosto(biglietti su
www.mattatoioroma.it), e nel Padiglione

9B, la mostra While Being Other del duo
Prinz Gholam a cura di Angel Moya
Garcia, fino al 12 settembre (ingresso gra-
tuito).
Al MACRO proseguono per tutto il mese
di agosto (e oltre) le mostre che compon-
gono tutte le sezioni di Museo per
l’Immaginazione Preventiva: MUSICA
DA CAMERA ospita Franca Sacchi.
Enstasi; STUDIO BIBLIOGRAFICO,
Artists’ Library: 1989-2021; POLIFONIA,
Friedl Kubelka vom Gröller. Songs of
Experience; IN-DESIGN, Julie Peeters.
Daybed; PALESTRA, Reba Maybury.
Faster Than An Erection; ARITMICI,
Diaconia. La scrittura e l’arte dedicata a
Mario Diacono; SOLO/MULTI, Tony
Cokes. This isn’t Theory. This is History.

LETTERATURA
Nel mese di agosto le numerose sedi

delle Biblioteche di
Roma andranno

incontro ad una
pausa estiva con periodi

di chiusura che saranno diffe-
renziati da una biblioteca all’altra per
garantire la continuità dei servizi al

cittadino. A parte le bibliote-
che Giovenale e Raffaello, che

saranno sempre aperte, le altre
seguiranno un calendario di apertura con-
sultabile al seguente link:
https://www.bibliotechediroma.it/opac
/news/orari-agosto/28457. Tra i servizi in
via di sperimentazione, in alcune sedi, c’è
quello dei Box-Locker, armadietti per il
prestito e la restituzione self-service in
grado di sveltire le operazioni, evitare con-
tatti diretti e, con il tempo, rendere più
flessibili e ampli gli orari a disposizione
del cittadino. Modalità di utilizzo su:
https://www.bibliotechediroma.it/opac
/news/il-prestito-con-boxlocker-di-
biblioteche-di-roma/28033
Ma continuano anche le attività nel perio-
do estivo, con un’attenzione rivolta ai più
piccoli: alla Biblioteca Mameli, nel cuore
del Pigneto, vanno avanti le letture ad alta
voce con i prossimi appuntamenti in pro-
gramma giovedì 5 agosto dalle 17.30 alle
18.30, per bimbi dai 4 ai 6 anni, e martedì
10 agosto, sempre dalle 17.30 alle 18.30,
per quelli da 0 a 3 anni. Si segnala infine
che per tutta l’estate, nei periodi di apertu-
ra al pubblico, i giardini e i cortili delle
Biblioteche di Roma Capitale continueran-
no ad accogliere i lettori che, su prenota-
zione, vorranno fruire delle sale studio
all’aperto delle biblioteche Aldo Fabrizi,
Arcipelago, Casa del Parco, Casa delle
Letterature, Collina della Pace, Colli
Portuensi, Cornelia, Flaminia, Giovenale,
Laurentina, Mameli, Marconi, Onofri,
Rugantino, Tullio De Mauro, Vaccheria
Nardi, Villa Leopardi e Villino Corsini.

INCROCI ARTISTICI
Nella location in piazzale Garibaldi la ker-
messe la Terrazza del Gianicolo, a cura di
Live srls e Loop the Loop srls, prosegue
con il suo ricco programma di appunta-
menti live, musica dal vivo, stand-up
comedy, Dj set, Jam Session e presentazio-
ni di libri. Tra gli appuntamenti della setti-
mana: Comemammam’hafatto Jam ses-
sion (5 agosto) e Avex + Mack Live (7 ago-
sto). Tutte le sere dalle ore 19, ingresso gra-
tuito. Info e prenotazioni: 328 624 0526.

AVVISI PUBBLICI
Fino al 18 agosto 2021, è attiva la call per
partecipare alla manifestazione Roma
Visiva 2021 dedicata alla riscoperta dei
talenti femminili, che si terrà dall’8 al 10
settembre alla Casa del Cinema di Villa
Borghese. L’obiettivo è quello di scoprire o
riscoprire le storie di donne che hanno
operato nel mondo dell’arte visiva, mante-
nendo forte il legame con la città. Si
potranno inviare proposte, tra talk, confe-
renze, presentazioni, seminari e altro.
Largo allora a storici e storiche dell’arte,
curatori e curatrici, artisti e artiste, giorna-
listi e giornaliste, studenti e studentesse di
Belle Arti, di Cinema e in generale studio-
si e studiose di qualsiasi età, genere e
nazionalità, per raccontare o approfondire
pagine di storia delle artiste legate alla
città, spaziando dalla fotografia alla video-
arte, dalle attività performative riprodotte
all’arte figurativa e plastica. Le proposte
dovranno essere inviate all’indirizzo e-
mail ufficioeventi@zetema.it entro e non
oltre le ore 12 del 18 agosto 2021.
L’indicazione nell'oggetto della mail
dovrà riportare la dicitura: “Roma Visiva
2021”. Info e regolamento su www.zete-
ma.it.
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di Pietro Zocconali*

Qualche anno fa, ero in vacan-
za in un camping della costa
laziale; stavo camminando nel-
l’ora più calda del primo
pomeriggio, sotto un boschet-
to, al canto di numerose cicale
che squarciava l’aria con il
caratteristico rumore assor-
dante. Un bambino di circa
cinque anni, con un punteruo-
lo di ferro, stava torturando un
tronco d’albero, ma in un
modo talmente accanito che
sembrava volercela con la
povera pianta per qualche
offesa da vendicare. Mi sono
fermato e gli ho detto: “Ma
non lo sai che stai facendo sof-
frire questo albero?” Lui mi ha
guardato, ha recepito il mio
messaggio, ha capito che era
una fesseria e, con un braccio
alzato verso di me, in tono
accusatorio, mi ha risposto
deciso: “Anvedi questo: mo le
piante soffrono”.  Ha scrollato
la testa ed ha continuato a sca-
vare, ma con un po’ meno
foga, sulla malcapitata: chissà
forse gli avevo fatto venire un
piccolo dubbio! Di chi è la
colpa di tutto ciò? Dei genitori,
quasi sempre assenti, impe-
gnati con il lavoro e con gli
svaghi, dei nonni (quando ci
sono), della scuola, che non
insegna sufficientemente
l’educazione civica, di certi
programmi televisivi, di carto-
ni animati violenti e di certi
giochini in vendita o scaricabi-
li da Internet, che predicano la
violenza, contro tutto e tutti.
Certamente, se dobbiamo ini-
ziare a sensibilizzare i giovani
al rispetto dell’ambiente, non
siamo sulla buona strada.
Probabilmente da bambino, al
riguardo, ho avuto una discre-
ta educazione. Non voglio
vantarmi ma, in tempi non
sospetti, in pieno dopoguerra,
giocando con i miei amici ero
l’unico che non voleva andare
a caccia di lucertole; sono stato
uno dei primi nella cerchia di
persone che mi circondavano,
a rifiutare di mangiare gli ani-
mali da cortile, subendo la
disapprovazione dei familiari
che mi prendevano per un
pazzo ostinato. Ancora oggi
sono quasi vegetariano e mi
rifiuto di mangiare certa carne,
ma non per moda o per atteg-

giamento, che a 73 anni sareb-
be fuori posto. Non mangio
certa carne perché la cosa mi
mette in imbarazzo e mi fa
ribrezzo. Perché sono cresciuto
così, contro tutto e tutti, non lo
so. Da sempre odio: le corride,
i combattimenti tra animali di
ogni genere, la caccia agli ele-
fanti, la caccia grossa in gene-
rale, la caccia … piccola, la
pesca sportiva, la caccia alle
balene, ogni scempio che viene
perpetrato contro la fauna e la

flora, contro la natura in gene-
rale e, naturalmente, contro gli
altri esseri umani. Qualcuno
dice che stiamo rovinando il
pianeta; non è esatto poiché
stiamo rovinando noi stessi. Il
pianeta si ribellerà contro que-
sti figli ingrati e probabilmen-
te, tra non molto si vendicherà;
forse verrà un giorno che ci
annienteremo con le nostre
stesse mani, e allora la vegeta-
zione coprirà tutti noi con un
velo pietoso, Un enorme suda-

rio, composto da vegetazione
lussureggiante, ricoprirà i
nostri splendidi manufatti di
metallo, vetro e cemento arma-
to, gli sconfinati giacimenti di
plastica. Fagociterà il tutto e
tornerà ad essere ciò che è stata
prima dell’evoluzione dell’ho-
mo (in)sapiens. Ma cosa pos-
siamo fare perché ognuno
possa recitare la propria parte?
Non bisogna smettere di sensi-
bilizzare le persone e soprat-
tutto i giovani; parliamone

spesso, come sto facendo io
ora, anche correndo il rischio
di risultare monotoni.
Iniziamo consapevolmente
dalle piccole azioni: quando
per la strada scartiamo una
caramella, la carta teniamocela
in tasca, in attesa di smaltirla
in modo appropriato; se un
contenitore dei rifiuti è pieno,
aspettiamo di gettare il sac-
chetto nel successivo; evitiamo
di aprire il finestrino della
nostra auto per gettare cartac-

ce, pezzetti di plastica e mozzi-
coni accesi, magari sull’erba
secca ai bordi della strada; se
adoperiamo un bagno pubbli-
co, quando ne usciamo faccia-
mo in modo che risulti più
pulito di prima, lo stesso se
andiamo in un parco pubblico
con bimbi o animali da passeg-
gio; se saliamo su di un mezzo
pubblico, alla discesa facciamo
in modo che non rimanga trac-
cia del nostro passaggio, la
stessa accortezza se andiamo
al cinema, a teatro o in qualsia-
si altro luogo pubblico. Ciò
non è difficile; salvaguardiamo
il nostro ambiente, così innatu-
rale perché fortemente antro-
pizzato. Purtroppo nel secolo
scorso c’è stata la corsa verso le
grandi città e la conseguente
fuga dalle campagne; con l’ur-
banizzazione abbiamo messo a
rischio l’ambiente, che è ora
più difficile da trattare. Il
segreto è la gestione differen-
ziata dei rifiuti: quando vengo-
no inseriti tutti insieme in un
sacchetto di plastica, diventa-
no un problema, se vengono
suddivisi in tanti contenitori in
base alle varie tipologie di
materiale, possono essere
quasi completamente smaltiti,
rendendoli risorse produttive
e riciclabili, basta pensare al
vetro e alla carta. Su questi
argomenti, “Pubblicità pro-
gresso” dovrebbe condiziona-
re le nostre menti con messag-
gi e video, a tambur battente,
su ogni network radio-televisi-
vo e sulla carta stampata, fino
al punto di farci sentire in
colpa, anche quando apriamo
il pacchetto di sigarette, del
chewing gum, e gettiamo in
terra il laccetto dell’involucro
di plastica. Quando gettiamo a
terra il chewing gum ormai
insipido, i mozziconi di siga-
rette o i pacchetti vuoti compo-
sti da carta e plastica, questi
sono destinati, insieme alle
foglie cadute dagli alberi, a
intasare i tombini nelle strade,
causando danni irreparabili.
Ad es. in occasione dei sempre
più frequenti nubifragi, o
bombe d’acqua, termine oggi
molto usato dagli addetti ai
lavori, saranno le nostre canti-
ne e i nostri box a subirne le
conseguenze. 

* Giornalista, Presidente 
Ass.ne Naz.le Sociologi

Il benessere dell’ambiente
è nelle nostre mani...
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- Isaac Asimov, Catastrofi a scelta (A Choice of
Catastrophes), è un libro di divulgazione scientifica.
- https://it.wikipedia.org › wiki › Gestione_dei_rifiuti
- https://it.wikipedia.org › wiki › Nubifragio  
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Il trio pop Ethuil torna con un
nuovo brano, dal titolo
“Illusione”, che vede la parteci-
pazione di Mr. Dailom. Il
brano, prodotto da Ivan
Ciccarelli e mixato da Massimo
Faggioni, è un mix di musica
elettronica e pop, accompagna-
to da un testo provocatorio, che
riflette sulla perdita di coscien-
za della vita reale e l’aumento
spropositato di quella virtuale,

con la mancanza di contatto
con il mondo esterno e la
dipendenza dai social media.
“Viviamo in un mondo dove
domina la virtualità, dove più
entri nel virtuale e più ti allon-
tani dal reale, il nostro obiettivo
non è quello di dare lezioni o
fare la morale, bensì di raccon-
tare in musica il periodo storico
in cui stiamo vivendo, di cui
noi stessi siamo parte e vittime

dei like, tag e stories. Seppur
collegati da una rete invisibile,
siamo così persi in questa con-
dizione da non renderci conto
di quanto siamo in realtà sepa-
rati, divisi da un velo intangibi-
le” - racconta il trio pop, com-
posto da Giada, Gabriele e
Paolo, tre ragazzi di Luino (Va).
Del brano è disponibile online
anche il video, che è girato allo
Shed Club di Busto Arsizio

(Va), è diretto da Samuele Dalò
e vede la partecipazione dell’at-
tore e pittore Italo Corrado. “Il
video - dicono gli Ethuil - è
anche un inno alla ripartenza
della musica dal vivo. Abbiamo
scelto una discoteca completa-
mente vuota avente come pub-
blico soli smartphones, per sot-
tolineare il forte desiderio di
ripartire con la musica live in
luoghi nati per questo scopo”.
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L’“Illusione” degli Ethuil

laVoce

È uscito, negli store digitali, il nuovo brano del trio di Luino con il featuring di Mr. Dailom
giovedì  5 agosto 2021




